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свой ВЫ БО Р
сделал А. С. Мазу^юв из совхоза «Смена» Кожевниковского 

района. Его выбор — арендный подряд.

•— Надоело указания сверху выслуши
вать —• что делать мне и кая. У меня, что, 
своей головы на плечах нет, что ли? И, 
конечно, материальная сторона — тоже 
не последнее дело, — так объяснил Алек
сандр Сергеевич Мазуров свое решение 
стать арендатором. Наверное, ему— пер
вопроходцу арендного подряда в Кожев- 
никовском, районе—еще не разяридется 
отвечать на этот вопрос. «Почему?» да «за
чем?» будут встречаться ему до тех пор. 
пока новая форма организации труда не 
станет привычной настолько, насколько 
мы сейчас привыкли к командному тону в 
отношениях с крестьянином.

Он сделал свой выбор, отчетливо пони
мая все трудности, которые будут сторо
жить его первое вре.мя на каждом шагу. 
Ладно, техники, той, что требуется, нет 
или еще чего — дело наживное. Да ведь 
живем-то среди людей, на каждый роток 
— сами знаете что... А ведь что иной раз 
приходится слышать: «Все равно все пом
рем,' так на кой, Сергеич. тебе эти день
ги?».

Не будешь же налево и направо объяс
нять, что только сейчас ощутил свободу в 
действиях, поступках, весомость своего 
труда. Да и рубль, честно заработанный, 
в хцзяйстве Не лишний.

Что касается рубля, то считать его 
арендаторы будут по зиме, в январе: по
ка же получают аванс по 130 рублей. Но, по 
их прикидкам, должно набежать...

Аренда тем и хороша, что получаешь 
ты те деньги, что заработал,—не больше, 
но и не меньше. Судите сами. Арендное 
звено А. С. Мазурова раГ^тает на откор
ме крупного рогатого скота и уже произ
вело 177 центнеров мяса. Среднесуточный 
привес животных — 701 грамм, тогда как 
в совхозном стаде — только 400. А а  ок
тябре привесы бычков у арендаторов до
стигли 976 граммов! Есть разница?

По сути дела, звено Маз,урова — се
мейная аренда. Кроме него самого, здесь 
трудятся, его сын Сергей, племянник Сер
гей Потемкин. Четвертый член коллекти
ва — Николай Лт^бяков. Совхоз дал тех
нику, закрепил за арендаторами 1 0 0  гек
таров пашни. Без 'своих кормов о нор
мальной работе и думать нечего. Загото
вили нынче 600 центнеров сена, но этого, 
очевидно, будет мало, поэто.му придется 
покупать в совхозе. Да и поголовье стада 
пока не то, на какое рассчитывали арен
даторы, когда заключали договор. Что ж. 
новый путь гладким не бывает.

— Одно могу сказать точно: изменилось 
отношение к труду, — говорит Александр 
Сергеевич. — Из общего же котла делить 
деньги будем. Так что никого не приходит
ся подгонять. Да и сам я, если бы не 
аренда, раза два на больничный бы сходил. 
Но'как подумаешь о работе — надо идти, 
несмотря на болячки.

С интересом следил Александр Серге
евич за совещанием в Орле, а свои впе
чатления выразил кратко:

— Умное дело затеяли. Нужное.
К сожалению, в совхозе нет пока жела

ющих последовать примеру Мазурова. 
Поэтому росток нового подхода в. органи
зации труда пока пробивается в оди«очь-у. 
Но делает при этом большое дело, про
кладывает путь будущим — Александр 
Сергеевич в это верит — последователя.м.

Е. ФРОЛОВ.
* ★

НА СНИМКАХ: руководитель арендно
го звена А. ,С. Мазуров; на подвозке сена 
—Сергей Мазуров; это стадо быков взял 
в аренду коллектив.

Фото Е. Лисицына.
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После того, как выступила газета

« сМ Е Б Е Л Ь Н Ы Й  

Б Е З  М Е Б Е Л И »
Под таким заголовком в 

нашей газете 23 ноября была 
опубликована корреспонден
ция о торговле мебелью в 
областном центре. На следу
ющий день после публика
ции у заместителя председа
теля Томского облисполкома 
Д. А. Фроловой состоялось 
оперативное совещание с 
участием руководителей Том
ского мебельного комбината. 
Томского горпромторга, опто
вого 'Предприятия Росхоз- 
торга, мебельных магазинов, 
представителей аппаратов об- 
laoTHoro управления торгов

ли, обдпотребсоюза я «Томск- 
леоурса». На совещании бы
ла уточнена ситуация, сло- 
живщаяюя на сегодняшний 
день в торговле мебелью в 
Томске и районных центрах, 
определены меры по ее пре
одолению. Директор мебель
ного комбината Э. Ф. Усков 
рассказал о прог.рам'ме про
изводства мебели на 1989 
год, о том, как комбинат со
бирается расширить ассорти
мент, заверил, что до конца 
нынешнего года заявка тор
говли. согласно выделенным 
фондам, бх'дет полностью ̂ тдо-

влетворена. Поставщики и 
торговые партнеры высказа
ли друг яр|угу претензии по 
доровору содружества, дого
ворились о совместных ме
роприятиях по их искорене
нию. Д. А. Фролова пор(учи- 
ла руководителям оптового 
предприятия и торговли в 
ближайшее время вернуться 
к ассортиментному плацу на 
будуц^ий гсд, пересмотреть 
его ,с учетом сего'дняшней си
туации в торговле мебелью 
и покупательского спроса, 
чтобы за пределы области 
вывозить только излишки и 
тот ассортимент, который 
пользуется у томичей огра
ниченным спросом.

Томские поставщики ме
бели планируют в ближай
шее время организовать фир
менную торговлю своей про
дукцией.

Остается добавить, что 
редакция газеты продолжит 
контроль за решением проб
лем в торговле мебелью.

ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ?

ПЛАНАХ НЕ ЧИСЛИТСЯ
Уже два года хожу и не 

могу решить вопрос. А я 
ведь инвалид Великой Оте
чественной войны второй 
группы. Дело — в установ
ке квартирного телефона. 
Б Ленинском райисполкоме 
мне объяснили, что этот 
вопрос решается в масшта
бах города. Написал в гор
исполком. Получил такой 
ответ: «Решением городско
го штаба утвержден график, 
телефонизации домов на 
1988 год. Очередь вашего 
дома приходится на сен
тябрь».

Время шло, а работы не 
велись. Обратился в облис
полком и получил такой от
вет: «На коллективную жа
лобу управление связи со
общает, что к дому еще не 
проложен кабель. Работ.у 
должно вьшолнить подразде

ление предприятия «Восток- 
про.мсвязь.монтаж». Его на
чальник И. И. Раслеевич 
ртветил, что в конце года 
планируется ввод новой 
подстанции и тогда они смо
гут удовлетворить заявле
ния всех ии1ваяидов нашего 
дома. Он показал даже гра
фик и сказал, что дом будет 
телефонизирован в августе.

Но, когда в конце сентяб
ря я обратился к не.му сно
ва, оказалось, что дом пе
редан ПМК-603 и работы 
планируются на четвертый 
квартал.

Что делать? Пошел те
перь в ПМК. Но там «успо
коили»: наш до.м ни в ка
ких планах не числится, нет 
ни приказа, ни чертежей... 

Н. НИКОЛЕНКО, 
инвалид Велнкой 

Отечественной войны.

Л И Ш Н И Е  
М О Н Т А Ж Н И К И ,

ИЛИ Зачем СУ -16 домостроительному комбинату?
в  ваг01нчике было тесно. 

Разговор не клеился. Мон
тажники нервничали, ведь 
обсуждать было уже нечего. 
В третий раз срьгоалось со
брание, на которое было 
приглашено р^оводство
д е к .

Повод был серьезней не
куда. В областной газете 
«Красное знамя», в много
тиражной «На стройках Том
ска» появилось обращение 
работников нефтехимическо
го комбината к трсудовым 
коллективам завода КПД и 
д е к . Там, в частности, го
ворилось: «еейчас мы гото
вы приступить к отделке до
мов №М 5 по Иркутскому 
тракту и 1-а по улице С. Лазо. 
Но ваш коллектив срывает 
свои обязательства по по
ставке железойетонных 1 па
нелей и монтажу этих до
мов,..».

Дома по Иркутскому трак
ту и улице С. Лазо скроит 
ОУ-16. Значит, обращение бы
ло направлено рабочим и 

руководителям именно этого 
управления. Реакции со сто
роны руководства ДеК не 
последовало. Монтажники 
решили; «Должно быть со- 
ораиие, на котором нужно 
обсудит1э и это обращение, 
н нрнчины, из-за которых 
стал возможен срыв сдачи 
объектов». Выли назначены 
время и место. Но, увы, на 
первое собрание руководство 
приехать не смогло. И во 
второй раз, прождав час, 
рабочие разошлись ни с чем. 
И, наконец, третья попытка. 
Л!Оонтажники, которые на
шли возможность добраться 
на Иркутский тракт с раз
ных объектов города — свет 
не ближний, стали расхо
диться. Многих впереди жда
ли ночные смены.

Люди с горечью говорили: 
— Работаем в дождь, в 

морозы по три смены, поду
чаем на руки вот уже год не 
больше 150 рублей. Сейчас 
многие, кто отработал по 1 0  
лет и более, подали заявле
ния об уходе. С кем стро
ить потом?

По.ш)жепие в СУ-16 — ху
же не бывает. За 1 0  месяцев 
.этого года план строитель- 
но-мондажных работ выпол
нен всего на 54,6 процен
та, по ВВОД5 ’ жилых домов— 
на 46,7 процента.

За что же должны полу- ■ 
чать монтажники, если ниче
го не построили? Рабочие 
понимают это и со злостью 
говорят; «Нет работы, рас
формируйте управление! Мы 
ведь двухподъе.здвик можем

монтировать за 3—4 меся
ца, а получается — сидим 
на доме почти год. И все 
еще на пятом этаже. Куда 
это годится?».

Основная причина — не
допоставки завода крупнопа
нельного домостроения. Циф
ры; за авпуст из 5 тьюяч 
700 элеменов поставлено 
3.250, за сентябрь из 5.400 
— 2.400 элементов. И так в 
течение всего года.

Монтажники называют еще 
одну причину: неравные ус
ловия двух управлений. Не
сколько лет тому назад два 
строительных управления 
расформировали в три, объ
единив вместе отделочников 
и монтажников, чтобы объек
ты сдавались под ключ, то 
есть управление работало по 
конечном|у результату, Так 
получилось, что в Су -15 ос
талось прежнее опытное ру
ководство с многолетними, 
хорошо отлаженными связя
ми.

А в СУ-16 ушла молодежь. 
О каком опыте можно гово
рить, если с 1986 года еже
годно менялся : руководящий 
состав? Рабочие считают, 
что новые начальник СУ-16 
В, В. Коломин и главный 
инженер В. А. Муравьев 
толковые начальники, но что 
01ГИ МОГ.УТ? ' Поддержки им 
почти никакой нет. С этой 
точкой зрения согласен и на
чальник Су -15 Н. Б. Ефре
мов.

На деле получается, что 
средняя заработная плата в 
его управлении выше, а раз 
есть заработок, значит, дер
жатся люди, есть план.

Как это удается? Возьмем 
такой показатель — сдача 
объектов. В управлении Еф
ремова равномерное распре
деление по кварталам. На
чиная с первого и кончая 
четвертым. Какая возмож
ность для маневрирования! 
Да и отношение к таким объ
ектам иное, В СУ-16 основ
ная сдача — IV квартал. 
Как говорится, комментарии 
излишни.

То же по распределению 
объектов. В СУ-16 две 
бригады строят дома по ули
цам С. Лазо, Колхозной, Ин
тернационалистов, Айвазов
ского, Иркутскому тракту. 
Алтайской, Вокзальной. До
ма в основном по два-три 
подъе:зда. Сколько впустую 
уходит вро:мени на подго
товку площадок, передисло
кацию. СУ-15 строит дома 
по 8 — 1 2  подъездов.

Даже обеспеченность ма
териалами. Казалось бы,

здесь-то все в равных усло
виях. Там недопоставки чуть 
ли не вполовину, здесь то 
же самое. Но это опять толь 
ко на пе;рвый взгляд. Тут 
есть своя тонкость: если ве 
зут панели на восьмиподъ 
ездник, то там пригодится 
любой материал. Другое де 
ло— маленький дом, где лю
бая панель через день-два 
становится дефицитом. Се 
годня требуются торцевые 
завтра поворотные. И для 
таких домов просто губи 
те льны недопоставки. Бьгеа 
ет, оклад з^ и т  панелями, 
рабочие сидят всю смену 
некомплектность.

А околько еще таких «ме 
лочей».

Монтажники считают: «Ку 
да нам тягаться с Ефремо
вым? Он столько лет отра
ботал. Умеет крутиться, ло 
зяин». Хорошо, когда руко 
водитель цредприимчив, но 
не в ущерб другому. Почему 
бы- не объединить эти три 
управления в одно и не на 
значить начальником настоя 
щего хозяина с авторитетом 
того же Ефремова? Увере 
на, тогда бы он ответил и 
на мой вопрос: «KaiK улуч
шить положение в СУ-16?»

Конечно, у строителей своя 
специфика,, овоц тонкости. 
Тут готового рецепта никто 
предложить не сможет, Но 
ясно одно, что руководетво 
ДСК должно, наконец, изме 
нить свое отношение е 
СУ-16, Сегодня при острей 
шей нехватке жилья нужны 
ивартцры, а не объективные 
причины, иэ-эа которых они 
не будут построены.

Собраниё все-таки состоя 
лось. Приехало. руково1Дст-во 
объединения «Томскстрой 
Но вот серьезного разгсво 
ра, которого так долго жда 
ли рабочие, не получилось 
уходили от прямого вопроса 
«Не лишнее ли СУ-15?»—ру 
ководители, хотя и был сде
лан четкий анализ в выступ 
Ленин главного инженера 
ДСК В. В. Трофимова. Но 
вот реального выхода руко
водство предложить не смог
ло,

А жизнь вносит свои кор
рективы, Сейчас на строй
площадках люди работают 
по 12 часов в сутки. Вдруг 
■появилась возможность во
время обеспечить материа
лами, нашлись деньги на пре 
мни. Многие проблемы ре
шились. Кроме одной. Что 
ждать строителям в следую
щем году?

С. АВЕРИНА, 
наш нешт. корр.

СКОЛЬКО МОЖНО Ж Д А ТЬ ?!
Хотим высказать через газету свое мнение по развитию 

индивидуального строительства в городе Томске.

в  постановлении ЦК КПСС и Совета 
Министров ООС-Р «О мерах по ускорению 
развития индивидуального жилищного 
строительства» от 11 февраля 1988 года 
говорится; «Руководствуясь вьиработанной 
XXVII съездом КПСС программой не- 
уклонн-о-го повьшения благосостояния со
ветских людей и в целях ускорения реше
ния жилищной пробле.мы ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР постановляют;

— рассматривать всемерное развитие 
индивидуального жилищного строитель
ства как со-циально-политическую и эконо
мическую задачу первостепенной важности, 
связанную самым непосредственным об- 
разо-м с активизацией человеческого фак
тора, ростом -национального богатства и 
уровня жизни народа:

— обеспечить в кратчайшие сроки ре
шительное улучшение положения со стро-* 
ительством индивидуальных до.мов...».

После выхода постановления во многих 
городах и областях страны дело двину
лось, можно сказать, семимильными ша
гами. А в Томске — всего лишь чере
пашьими. Слишком долго шли бюрократи
ческие игры меЖ'Ду городским и област- 
ньш исполкомами относительно выделе
ния земель под индивидуальную застройку. 
Ссылались на -дефицит свободных земель. 
Но нам кажется, что этот дефицит искус
ственно создали неповоротливость чинов
ников, бюрократизм, леность мысли, не
требовательность и равнодушие руководи
телей областного и городского исполко
мов, Если считать постановление от
правной точкой (а весной в а-рхит'ектурно- 
-планирово-ч-ном управлении горисполкома 
уже существовал список желающих стро
иться таким методом), то темпы решения 
задачи первостепенной важности никак не 
могут удовлетворить людей.

Предстоящие работы по съемке отве
денной земли и ее планировке, выпавшие 
на зимний период, также не вызывают 
оптимизма.

За прошедший срок не были пересмот
рены и утверждены нормативные докумен
ты по вопросам индивидуального жилищ
ного строительства, хотя срок был обго
ворен -постановлением — первое по- 

- лугодие 1988 года. Это вызывает тревогу; 
неужели и сейчас мы будем смотреть на 
дома, подобные тем, что строят за грани
цей, в тех же братских странах, как на 
излишества, роскошь? Ведь этот вид стро
ительства не только позволяет предоста
вить семье жилье, но и способствует раз
витию приусадебного хозяйства, укрепле
нию семьи и закреплению кадров. -Надо 
учесть возможность расширить дом при 
увеличении семьи.

Вырывает беспокойство обеспечение 
псдъе!здными дорогам-ц, водопроводо.м, 
эдектроэнергией будущих стройплощадок, 
а со временем — канализацией и теплом, 
объектами социальной инфраструктуры.

Мы уже не говорим о трудностях с об
устройством, материалами, санитарным об
служиванием и прочим.

В общем, мы предлагаем; в рубрике 
«Народная стройка», кроме пропаганды 
индивидуального стр-оительства;,' обе!с1Дечить 
широкую информацию населения о воз
можности выбора проектов домо-в, получе
нии кредитов, приобретении и доставке 
материалов, ведении строительства.

'Кроме того, из числа индивидуальных 
застройщиков от организаций и предпри
ятий создать инициативную группу, бли
жайшая задача которой—установление ди
алога .между застройщиками и. городски- 
.ми властям-и, выработка общих решений 
по вопросам индивидуального строитель
ства. Эти решения публиковать на страни
цах газеты «Красное знамя».

В. МАШУКОВ,
В. НИКУЛИН, 

индивидуальные застройщики 
НИИ АЭМ лрн ТИАСУРе.

О созыве седьмой сессии областного Совета 
народных депутатов

23 декабря 1988 года в г. Томске созывается седьмая сессия областного Со
вета народных депутатов двадцатого созыва.

Имеется в виду внести на сбс.уждение, VII сессии следующую повестку дня:
1. О плане экономического и социального развития области на 1989"год.
2. О бюджете области на 1989 -год.

. ОБЛИСПОЛКОМ.
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Мы давно уже убеднлись, что перестройка — это не рав
ноускоренное движение к лучезарному будущему. Начиная 
с 1985 года в общественной жизни стал проявляться «эффект 
ледокола». Продвигаться вперед приходится, решительно 
ломая корку напластований, скрывших чистоту социалисти
ческих идеалов. Даже самый мощный ледокол, как известно, 
натыкаясь на мощную толщу, отступает назад, чтобы сно
ва навалиться и набрать ход, корректирует курс, исходя из 
меняющейся обстановки.

Отчетно-выборная конференция для каждой районной и 
городской партийной организации— это как бы промежуточ
ный пункт маршрута, где можно оценить пройденный отре
зок, подремонтировать судно, уточнить маршрут и даже 
поменять часть команды, ведущей за собой целый караван.

телям цеха поработали 
всем эвеном на одной из 
столовых. Вьктупал после 
этого на совете объедине
ния, наконец, в областной 
печати. Что иэмеиилось? И 
каким будет дух у меня и 
у тех, кто наделил меня 
оп|)вделвннькии полномочи
ями в надежде на то, что 
накоиец удастся проделать 
брешь в бюрократической 
стене?

6  очереди в столовой лю
ди прямо говорят; «Средст
ва ' на гранит и мрамор для 
«Облагораживания» конп^ 
находятся быстро. Многие 
из руководителей получили 
за вахтовый метод даже 
Государственные премии, а

ной организации, который 
затронул Н. П. Белоус, 
очень серьезный. У нас ча
сто трудовые коллективы 
лихорадит, а тон в них за
дают не коммунисты, а лень 
и бездарь. Коммунисты за
нимают беопринципяую по
зицию. а демагоги ратуют 
за уравниловку, выступая с 
лозунгом: «Даешь зарпла
ту!». Нам нужны даже не 
критика, а анализ и ответ
ственность. И надо вести за 
собой, а то будем только 
болтать и болтать, можем да
же заболтать перестройку.

Что касается горкома, то 
я убежден, что каждую пе
рестановку в аипарате надо 
обсуждать в трудовых кол-

пИСАТЬ о работе пя
той городской пар
тийной конферанцни 

Стрежевого легко и одно
временно трудно. Легко по
тому, что отчетный период 
практичеокн совпал с отрез
ком моей журналистской 
работы на томском севере. 
Но именно это последнее об
стоятельство и затрудняет 
в значительной мере оцен
ку. В ус,ловиях, когда не с 
чем сравнивать, беру на се
бя ответственность и выби
раю только два ориентира: 
ожидания рядовых коммуни
стов и XIX партконферен
ция. Надеюсь, это избавля
ет от необходимости комп
лиментарного тона.

Е)сли бы то, что происхо
дило в зале заседаний гор
кома КПСС, было на прош
лой конференции, или хотя 
бы год-полтора назад, мож
но было бы гордиться. Ост
рые, яркие выступления ра
бочих, нелицеприятные 
оценки аппарата тормома, 
сравнительно демократич
ные выборы, без заготов
ленной заранее разнарядки. 
Все это было. Но достаточ
но ли этого после Всесоюз
ной партконференции? Ду
маю. что нет. Туч не помо
жет даже сравнение с ле
доколом. Стоит ли повто
рять уже пройденный н 
расчищенный путь? По су
ществу Стрежевская конфе
ренция стала как бы отра
жением той, большой. со 
всеми ее плюсами и минуса- 

^ мн. Запоминающиеся, бой- 
цовакие, конструктивные 
выст.упления перемежались 
с самоотчетами; проникну
тые болью за общее дело 
оценки соседствовали с 
резкими и несправедливы
ми нападками в адрес го
родской газеты. Впрочем, 
ближе к делу.

Пожалуй, основным воп
росом, вынесенным в центр 
внимания делегатов, стал 
вопрос о роли и авторитете 
коммуниста. Может пока
заться странным такое оп
ределение, но только трево
га за авторитет партии в 
массах проходила сквозным 
мотивом через большую 
часть выступлений. Откры
вая прения, секретарь 
парткома треста «Томск- 
нефтестрой» С. А. Жвачкин 
начал с того, что не далее, 
как три дня назад на две
рях поликлиники появилось 
объявление; «Делегаты пя
той городской партийной 
конференции обслуживают
ся вне очереди». Правда, 
не уточнил, что на этот раз 
такое объявление появилось 
вовсе не по инициативе гор
кома. Сергей Анатольевич 
попытался порассуждать о 
природе недоверия, насто
роженного отношения к 
горкому. сдраведливо уп
рекнув аппарат за то. что 
работа ведется в основном 
с руководителями и секре
тарями партийных комите

тов, а не с Псфтинными 
массами. «Для того, чтобы 
вести за собой, нужно сна
чала встать. Сидя далеко не 
уедешь», — резюмировал 
се«фетарь парткома и 
предложил поставить на 
учет вновь избраиного вто
рого секретаря горкома в 
партийной организации тре
ста.

НЕБОЛЬШОЕ
ОТСТУПЛЕНИЕ

Всего на конференции 
при обсуждении доклада 
выступило двадцать четыре 
делегата. Высказались хо
зяйственники, партийные и 
советские работники, пред
ставители города и рай
она, !промьш:1леиност.и,
селвского хозяйства, тор
говли, народного образова
ния, коммунального хозяй
ства. По-видимому, при 
подготовке конференции ра
ботники горкома выбирали 
из тех, кто записался нака
нуне, представителей раз
личных с^ер и социальных 
слоев. Но, к сожалению, 
при таком подходе не уда
лось избежать немалого ко
личества дежурных речей, 
различающихся лишь степе
нью ораторского мастерст
ва.

Нопытанным на Всесоюз
ной конференции приемом 
— неодобрительными апло- 
дисмемтами делегаты вос
пользовались лишь однаж
ды, когда управляющий 
трестом «Стрежевойдор- 
строй» А. Ф. Корниенко 
вместо того, ' чтобы в двух 
словах оказать, что судьба 
целого коллектива зав’исит 
от заказчиков, начал с са
моотчета. Еще один раз, за
меститель начальника
ЦБПО бурового оборудова
ния В. М. Данекин вынуж
ден был прервать выступле
ние секретаря парткома 
орса Н. И. Куприной, кото
рая долго говорила о бедах 
торговли, но ни словом 1не 
обмолвилась о том, что 
культура обслуживания ни
сколько не повышается, да
же когда создаются пре
красные условия.

Наверное, не только этих 
оратор01в можно было без- 
болезнеяно остановить. На 
общем фоне, на мой взгляд, 
выгодно отличались выступ
ления рабочих и тех, кто 
еще не утратил непосредст
венной связи с рабочим 
классом, поднявшись по дол
жностной лестнице.

КАК ВЕРНУТЬ 
АВТОРИТЕТ 

КОММУНИСТА!
Н. П. БЕЛОУС, газоэлек- 

тросварщнк НГДУ «Стре- 
жево1№не^ь»:

— Я хотел бы погово
рить о духе, которого нам 
так сегодня не хватает. По
говорить о то.м, как вер

Э Ф Ф Е К Т
ЛЕДОКОЛА

нуть его людям, для кото
рых делается пер^тройка и 
которые должны ее осуще
ствить. Как заставить лю
дей поверить в перестройку? 
Размышляя об .этом, я при
шел к выводу, что мы се
годня напоминаем штаиги- 
ста, вышедшего на помост 
и' никак не решающегося 
взяться за штангу. Вспоми
нается разговор с годом на
шей туристической группы 
в Венгрии. На вопрос; «Как 
вам наша перестройка?» — 
она. ответила просьбой: 
«Поддержите Горбачева». 
И когда мы принялись за
верять эту женщину в том, 
что и нам Горбачев нравит
ся, она перебила; «Нет, не 
так, делом поддержите...».

Часто вспоминаю я эти 
слова, когда слышу разгово
ры рабочих в автобусе, на 
промысле, в очереди в сто
ловой. Как секретарь цехо
вой партийной организации 
и предсадатель совета тру
дового' коллектива, не вижу 
для себя задачи важнее, 
чем вернуть людям веру в 
партию. Но иногда эти уси
лия натыкаются «а бюро
кратическую стену. Совсем 
недавно наши аварийщики 
в очередной раз оказались 
в течение суток ^ на голод
ном пайке. Вечером столо
вая на ЦТП не работала; 
забилась канализация. Не 
.удалось поесть и в Стреже- 
вом: закрыта на ремонт
столовая «Юность». По той 
же причине не пришлось 
позавтракать. И после это
го людям надо лезть в 
траншею, ставить хомуты.

О том, что на промыслах 
сложилось тяжелое поло
жение со столовыми, я го
ворил в начале года на 
пленуме обкома профсоюза, 
на заседаниях парткома и 
совета трудового коллекти
ва управления. В ущерб 
ороиэводствен1ньш пока;.1а-

нефтянику на старейшем 
месторождения сегодня по
обедать негде». Вот где 
подрывается вера в партию, 
в наши общестаенные орга
низации.

А сколько людей вынуж
дены обращаться в Моск
ву, не найдя поддержки в 
■нашем родном горкоме. Ху
же того, «двойная бухгал
терия» применяется в суде 
и пракуратуре для защиты 
руководителей, а не рядо
вых тружеников. Я перестал 
ходить в городской комитет 
партии, потому что ни по 
одному вопросу настоящей 
поддержки не получил. Так 
откуда же будет у нашей 
городской партийной орга
низации авторитет?

Л. В. ТРОШИН, капи
тан РЭБ флота:

— Меня больше всего 
волнует вопрос о взаимоот
ношениях между рабочими 
и руководителями, между 
коммунистами и беспартий
ными. Предыдущие ораторы 
говорили. что партяйньш 
вожакам надо контакт с 
людьми налаживать, идти в 
народ. Как будто на дворе 
девятнадцатый век. Не надо 
ничего этого. Но у  нас пар
тийные руководатели, хо
зяйственники до сих пор на 
военном положении. А поче
му? Надо жить нормальной 
человеческой жизнью, то^да 
и не будет никакого разры
ва. Должно быть так. Иду 
я, окажем, В'Ижу: Л. Н.
Влескюв с удочками, пошли 
вместе. Или в баню с венич
ками. А мы ведь видим на
ших руководителей- только 
выст.упающимн. Ел'.ля пер
вый секретарь горкома у се
бя на даче не может домик 
своими руками построить, 
как он может строить це
лый город?

- Но UD'TKH шутками, а 
вопрос об авторитете ком
муниста, первичной партий-

ленгивах. Поддерживаю тех, 
кто выступал за то, чтобы 
секретари и работники ап
парата состояли на учете и 
работали в первичных пар- 
THttebix организациях. 'Мо
жет быть, здесь не место, 
но хотелось бы высказать 
замечания и в адрес работ
ников обкома партии. Мы 
почему-то привыкли, что, 
выступая перед нами, они 
никогда не ориентируются 
на принятый регламент. 
Ладно бы еще говорили все
гда о делах городокой пар
тийной организации, но ведь 
иногда работник обкома 
двадцать минут учит, как 
надо добывать нефть.

Л. С. РЕПНИКОВ, на- 
чальник базы ■ производст
венного обслуживания Ва- 
сюганского УБР:

— Несколько лет назад 
для освоения Васюганокого 
нефтяного района был соз
дан объединенный партий
ный комитет. Но вся беда в 
том. что он не смог никого 
и ничего объединить, а, на
против, превратился в бу
фер между городским ко
митетом партии и первич
ными партийными органи
зациями васюгаяских пред
приятий. Сегодня надо либо 
ликвидировать этот буфер, 
либо найти такие формы 
партийной и политической 
работы, чтобы партком за
воевал авторитет в массах.

Мы. долго, убедительно и 
красиво говорили о преиму
ществах вахтового метода. 
Но пока мы говорили, ря
дом с вахтой накопилось и 
организованно ' оформилось 
немало пороков; порног1)а- 
фия в видеосалонах, спеку
ляция спиртным, т.унеядст- 
во. А что мы ЭТ0.МУ' проти
вопоставили? Разговоры. Мы 
считаем, что, если объеди
ненный партком все же ну
жен, возглавлять его. дол
жен секретарь или по

меньшей мере член бюро 
горкома партии.

В столовой «Радуга» в 
Пионерном крайне низкое 
качество приготовления, по
стоянные очереди, нехватка 
обслуживающего перюонала. 
А рядом вот уже больше 
года существует кафе спец
обслуживания под названи
ем «Былина», куда инже- 
н€’Рно-техвичвских работни
ков 'Пускают по специаль
ным пропускам. Руководите
ли только тогда будут по- 
настоящему заниматься об
щественным питанием, когда 
встанут в общую очередь.

Говорим о воспитании де
тей, даже проводили специ
альный пленум го.ркома. А 
как сами поступаем? Из 
трех действующих рестора
нов в свое время закрыли 
два за ненадобностью. Но, 
борясь с пьянством адми- 
нист:ративныаш методами, 
сами строим новый ресто
ран. Предлагаю отдать это 
прекрасное помещение го
родскому отделу народного 
образования.

Горком партии ушел от 
решеиня хозяйственных 
вопросов. Видим ли мы от 
ЭТОГО резкое улучшение 
идеологической работы в 
партийных организациях и 
трудовых коллективах? Нет. 
Вопрос, наверное, не в том, 
что не надо заниматься хо
зяйственными делам'И, а в 
том, какими формами и 
методами помогать решать 
эти самые проблемы. В 
отчетном докладе невыход 
на работу слишком дели
катно назван. Я же считаю, 
что это самая настоящая за
бастовка. Организовали ее 
не представители рабочего 
класса. Ведь рабочий класс 
— это не запись в трудовой 
книжке, а политическое по
нятие. Потребители, исполь
зующие звание рабочего, в 
целях выколачивания боль
шей зарплаты, дискредити
руют звание рабочего, спе
кулируют на переживаемых 
трудностях. Такие люди 
умело пользуются малей
шими просчетами в органи
зации производства. Задача 
нас, коммунистов, — вовремя 
ставить их на место.

В РОЛИ
догоняющих

к  сожалению, такой же 
ясности мысли, беспокойной 
позиции, тревоги за судьбу 
перестройки не было в вы
ступлениях хозяйственников 
и партийных вожаков. Не 
настроил на полемический 
лад и от>^етный доклад,. в 
котором было немало само
критики, но недостаточно 
глубины анализа и убеж
денности в выборе направ
ления дальнейшего разви
тия. В этом отношении я 
полностью солидарен с ма
шинистом , автогрейдера 
ДРСУ П. М. Путяевым: 
«■Секретари горкома пока 
еще не прорабы перестрой
ки, а прорабы на стройке». 
Еще точнее выразил эту 
мысль начальник НГДУ 
«Васюганнефть» В. Г. Еме- 
шев: «У меня такое ощуще
ние, что горком партии от
стает ровно на шаг от на
ших сегодняшних дел и за
бот».

С чем связаны такие рез
кие критические оценки? 
Чего ждут рабочие, хозяй
ственники, партийные секре
тари и рядовые комМ|унисты 
от своего штаба, от людей, 
стоящих на капитаноком 
мостике? Я ждал, что кто-то 
сформулирует это в одном

выступлении, но такого де
легата не наш.тось. Позволю 
себе .выделить те крупицы, 
которые содержались во 
многих выступлениях, и 
обобщить. Горком не стал 
проводником стратегической 
линии экономической поли
тики партии, и оттого ра
ботникам аппарата просто 
не с чем порой идти в пер
винки. Для того, чтобы 
убеждать, надо прежде все
го самому владеть хотя бы 
азами аренды и кооперации. 
Без этого сегодня можно 
только догонять перестрой
ку, а не идти в ногу или 
впереди.

Красноречивее всех вы
ступлений об этом говорят 
факты. Кооперативное дви
жение, и без того изрядно 
запоздавшее в Стрежевом, 
развивается практически 
без влияния горкома. <36 
аренде, которая сама по се
бе настолько убедительна, 
Ч1ТО «низы» охотно прини
мают ее как свою экономи
ческую политику, пока боль
ше разговоров. Только за 
день до конференции пер
вый договор об аренде 
подписали бригада Т. Фат- 
тахова и администрация 
■Стрежевского управления 
буровых работ. Получается, 
что там, ^где стрежевчане 
могли бы 'быть первыми, 
они вьктупают в роли дого
няющих. Построили в Том
ске сорок кафе — приня
лись и в Стрежевом, да так 
и не достроили за два года. 
'Реконструировали томичи 
предприятия пищевой про
мышленности — собираются 
взяться за реконструкцию и 
стрежевчане. Строят в Том
ске водозабор — принялись 
и в Стрежевом, хотя и не- 
доосваивают выделенные 
средства.

Остановлюсь лишь на 
'Двух вьктуплениях, вселяю
щих оптимизм. Чувствуется, 
всерьез настроен побороться 
за права комсомольцев и 
молодежи первый секретарь 
ГК ВЛКСМ о. Ф. Бикваев.

У него есть и четкая про
грамма, и представление о 
методах решения молодеж
ных проблем, и желание 
найти 'ПоДное взаимопонима
ние с хозяйственными ру
ководителями. А то ведь, ча
стенько повторяя, что Стре- 
жевой - -  город ,моло,деж- 
ный, старшие товарищи за
бывают, что молодежь пока 
самая бесправная часть на
селения. Именно Олег 
Бикбаев заострил и поста
вил конкретно на конферен
ции вопросы экологии, ко
торые в последнее время 
стали беспокоить общест- 
'венность города. Назвал 
поименно руководителей, 
которые «внесли свой 
вклад» в загрязнение окру
жающей среды, пригласил 
их на конференцию общест
ва охраны природы.

— Много лет назад 'Мы, 
александровские коммуни
сты, проводили в длитель
ную командировку свой 
райком партии, да так и не 
дождались его обратно, — 
так образно выразился от 
имени коммунистов и жи
телей района председатель 
Александроаокого райпо 
В. А. Тихонин. — Предла
гаю создать в районе свой, 
сельский райком партии.

Делегаты не стали ста
вить на голосование предло
жение Виктора Алексееви
ча, справедливо полагая, 
что дело, не в самом сущест
вовании официальной
структуры. Но согласйлись, 
что горожане все еще в долгу 
перед тружениками района.

а уровень обеспеченности 
населения в совхозах рай
она и в- Стрежевом набо- 
рюм социальных и бытовых 
удобств на сегодня просто 
несопоставим.

Пафос В. А. Тихонина 
поддержал выступивший на 
конференции секретарь об
кома КПСС А.-А. Поморов, 
сделав акцент на тех сред
ствах, которые позволяют 
на основе гигантского потен
циала нефтяников высвобо
дить средства .для укрепле
ния материальной базы села 
и предприятий пищевой про
мышленности.

— Село без нефти жило. 
Долго жило и еще прекрас
но поживет, — подчеркнул ^
А. А. Поморов, — а вот 
нефть без человека не добу
дешь. Нефтяника должен 
кто-то кормить, и надо, на
конец, отказаться от нашего 
небрежения к селу. Иначе 
чего стоит битва на лугах 
за тридцать кормовых еди
ниц? Чего стоит прирост на
доев молока, если его нель
зя переработать? Селу нуж
на помощь в строительстве, 
в материальных ресурсах, в 
создании нормальных усло
вий для жизни людей. Для 
этого Стрежевой может за
работать восемьдесят—во
семьдесят пять миллионов, 
только перейдя на аренду, I, 
избави'Вшись от «ничьей» 
собственносТ|И,

ФОРМАЛЬНОСТИ, 
КОТОРЫЕ 

' РАСТУТ 1В ЦЕНЕ

в  заключение рассказа о ^ 
конференции хочется поде
литься соображениями о 
процедурных моментах, ко
торые для журналиста в 
прежние времена были на 
последнем месте. Нам не 
достичь подлинной демокра
тии, если не освоим демо
кратические процедуры, ко
торыми в былые времена 
можно было и пренебречь. 
Ошибок с чисто формальной 
стороны на этой конферен
ции было немало, по-види- , 
мому, в результате заплани- *, 
рованной заранее спешки. 
Почему'То непременно счи
тается необходимым завер
шить обсуждение и выборы 
1В один день, пусть ценой 
героических усилий и ноч
ных бдений. Только этим 
■да^еще, может быть, излиш
ней перестраховкой можно 
объяснить, что обсуждение 
•проекта постановления и 
'кандидатур в состав выбор
ных органов проходило без 
перерыва, когда активность 
свелась к тому, чтобы бы
стрее завершить обсужде
ние.

Между тем делегаты 
внесли дсполнения в спи- 
оок, подготовленный для 
избрания. членов горкома, 
вносили много поправок и 
предложений по постановле
нию. Е1сли в первом случае 
не учитывать мнения деле
гатов было невозможно, то 
проект постановления был 
поставлен на голосование со 
старой формулировкой: 
«'Принять в целом, с до
бавлениями и изменения
ми». С какими именно, я, 
например, не смог опреде
лить, так как по некоторым 
•пунктам требовалось отдель
ное голосование.

Пленум избрал первым 
секретарем Стрежевского 
ГК КПСС .л. Н. Влескова. 
Вторым секретарем —
А. В. Пузикова. Секретарем 
— В. П. Денисову.

К. ЯЕРНАВИН, 
наш соб. корр.
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а также ремонт тарного це
ха, где мы в два раза нара
щиваем производство товар
ной продукции, вьшуская 
вместо пиломатериалов чер
новую заготовку для полов. 
На повестке дня — реконст
рукция лесопильного цеха, 
строительство сушильного и 
так далее. То есть прежде 
всего надо усилить це.хи ле
сопиления и деревообработ
ки, которые станут нам «ко

тывающая 116 коммунистов. 
Силы собраны теперь в ку
лак, и это облегчит решение 
наших проблем.

Состав парткома, считаю, 
избран работоспособный. Но 
задачи у него сложные. На
до добиться, чтобы весь 
коллектив понял прогрес
сивную сущность воссоеди
нения, с первых дней стре
мился преодолеть неувязки 
переходного периода, тру-

«ЗА экономикой —
ВЕСКОЕ СЛОВО», — 

считает начальник планово- 
экономического отдела ком
бината П. К. Ренпеннннг.

— Чтобы обрести устой
чивость, без задержки про
вести технические преобра
зования. нужны деньги. От
куда их взять? Конечно, в 
первую очередь — это 
средства. централизованно 
выделяемые на реорганиза

какои лес и сколько его 
следует заготовить для 
полного обеспечения цехов 
лесопиления и деревообра
ботки, вьшолнения всей но
менклатурной программы.

Избавимся мы, наконец, и 
от такой невыгодной (един
ственно убыточной) фазы 
работ, как вывозка леса на 
большие расстояния. Сейчас 
«>плечо» вывозки значитель
но укоротится.

Одним из наиболее 
эффективных путей ук
репления экономики ле
созаготовительных и де- 
ревообраба ты  вга̂  к> щ и х 
предприятий, их финан
совой самостоятельности 
считается глубокая пере
работка древесины. Ре
шительно улучшить ис
пользование: леса', уве
личить выпуск продукции 
с каждого заготовленно
го кубометра — эти цели 
преследует состоявшееся 
недавно в Асиновском 
районе воссоединение 
Лайского леспромхоза с 
Батурннским ДОКом.

Новое предприятие по
лучило название Вату- 
ринского лесопромышлен
ного комбината. Его пла
ны, перспективы, пробле
мы обсуждают за 
«круглым столом» пар
тийные и хозяйственные 
руководители, экономи
сты.
«РУБИТЬ МЕНЬШЕ. 
ПЕРЕРАБАТЫВАТЬ 

ВСЕ». —
вот в чем, по мнению ди
ректора предприятия А. С. 
Юзвюка. главная выгода 
объединения.

— Истощение окрестного 
лесфонда давно .заставило 
;задуматься о перспе-ктивах 
леспромхоза. По нашему 
лррлложению проект«о-жон- 
!Р>кторское бюро «Томлес- 

гфомй» освидетельствовало

СИТУАЦИЯ ПЕРЕЛОМА
древостой у и дало такое за
ключение; «Освоение раз
розненных массивов резко 
увеличивает себестоимость 
древесины за счет удорожа
ния дорожного строительст
ва. Съем с одного километра 
дорог в Лайском Л ПХ состав
ляет 3,8 тысячи кубометров 
при среднем по объединению
— 10,3 тысячи». 'Почему 
же, скажете, в этой ситуа
ции не объединиться с на
шим местным потребителем
— Батуриноким ДОКом? У 
него уже имеется (загружен
ная, кстати, лишь наполови- 
•ву). база для деревообработки. 
При возможностях леспром
хоза заготавливать свыше 
2 0 0  тысяч кубометров леса 
в год с лихвой обеспечим 
эти мощности сырьем, А 
там дорога .П|рямая: наращи
вай «товар», накапливай 
прибыль... С таким проектом 
мы и обратнлись в местные 
органы власти, в правитель
ство страны. Двум разнове
домственным коллективам 
пошли навстречу, и с 1 ок
тября леспромхоз и ДОК 
объединились с подчинени
ем Миннефтегазстрою.

Какими будут стратегия и 
тактика на ближайшие го

ды? ДОК едва держался на 
плаву. Производство подза
пущено, имеется задолжен
ность по деталям пола (900 
кубометров). Словом, отста
ющий участок.

(Сейчас мы сможем пере
рабатывать не более 70—80 
тысяч кубометров древеси
ны. Чтобы не допустить 
спада, будем продолжать 
лесозаготавки, отдавая
часть древесины Асиновско- 
му Л ПК и часть, после раз
делки. — сплаву. Затем 
примемся, увеличивая пере
работку сырья, сокращать 
его заготовку и поставку на 
сторону. И так — до пол
ной сбалансированности за
готовки и переработки сы
рья.

Когда мы этого достиг
нем, сырья будем, по расче- ■ 
там, заготавливать и пот
реблять в два раза меньше, 
а выпускать товарной про
дукции — в соответствии с 
освоенными мощностями. 
Это решительным образом 
поднимет экономику пред
приятия.

Среди первоочередных 
текущих дел глав'ное — по
гашение отставания ДОКа,

вать» деньги. Много забот 
связано с поэтапным введе
нием в действие нового 
штатного расписания. • кад
ровыми вопросами, перехо
дом на новые тарифные 
ставки и оклады.

Вообще же перспектива 
впечатляющая, об этом, на
верное, скажут и другие. 
Мощный толчок получит 
социальное развитие; разве 
мы когда-нибудь мечтали, 
скаже.м, о школе на 1.175 
мест?
«ОБЪЕДИНЕННЫЙ ПАРТ

КОМ ДЕЙСТВУЕТ», — 
сообщил его секретарь 
Д. М. Кухта.

■ — Хозяйственной и техно
логической стороны я ка
саться не буду, останов
люсь на изменениях в пар
тийной структуре, политико- 
воспитательной работе, на 
использовании человеческо
го фактора.

В ходе отчетов и выборов 
произошло слияние партий
ных организаций. избран 

■ объединенный партийный 
комитет Батуринского Л ПК 
из 11 человек. То есть сей
час в Батурине единая парг 
тийная организация, насчи

литься с наибольшей отда
чей.

Здесь широкое поле дея^ 
тельности не только для 
членов парткома, но и для 
каждого ком,муниста. Дол
жны мы разъяснять людям 
и социальные перспективы 
старейшего в области посел
ка. Быт, отдых, учеба де
тей, торговля волнуют се
годня каждого труженика.

Жизнь батуринских се
мей заметно сбогатится по 
мере того, как новое пред
приятие будет становиться 
на ноги. До 20СЮ-ГО года 
Миннефтегазстрой планиру
ет выделить около 35 мил
лионов рублей. Они пойдут 
на проектирование и строи
тельство больницы,
ЛЭП-110 от Новониколаев- 
ки до Батурина, школы. До
ма культуры, двухэтажной 
столовой с кафе, жилых до
мов и др>тих объектов соц
культбыта. Поселок, .кото
рый сейчас преображается 
благодаря мастера.ч поддере
ву, получит свое развитие 
и в камне. Новый Дом куль
туры. например, уже возво
дится.

цию, — те самые ожидае
мые миллионы. Но они уй
дут на капитальное строи
тельство... В основе же ро
ста благополучия коллекти
ва будет повышение уровня 
рентабельности. прибыль. 
Опять же возникает вопрос: 
за счет чего она прибавит
ся?

Приведу такой пример. 
Разделав хлысты на сорти
менты, мы нынче получили 
с каждого кубометра по 2  
рубля дополнительной при
были (всего 220 тысяч). А 
сколько получим, если рас
пилим сортименты на пило
материалы. а из них изгото
вим, скажем, доски для по
ла? Если кубометр сорти
ментного леса дороже хлы
стового в среднем в два ра
за, то кубометр пиломате
риалов или половой доски— 
в несколько раз. Этого хва
тит на покрытие всех теку
щих затрат да еще оста
нется на добавочную при
быль.

Вот самое простое дока
зательство того, что новое 
производство б.удет выссжо- 
рентабельны.м. Добавлю, что 
•мы останемся хозяевами в 
лесу, будем сами решать.

начинающийся в лесосеке и 
заканчивающийся отгрузкой 
готовой продукции. 'Теперь 
у деревообработчиков вдо
воль сырья (а прежде цехи 
простаивали из-за его не
хватки). Кроме того, лесо
пильный цех предполагается 
не только реконструировать, 
но и организовать его ра'бо- 
ту в три смены, а значит, 
увеличить съем продукции 
с каждой пилорамы. Будет 
увеличено число работаю
щих и в столярном цехе. Все 
цехи и участки должны бу
дут приводиться в соответ
ствие с единой технологией. 
Ею же предусмотрен вы
пуск лилома'гериалов, двер
ных и оконных блоков, по
ловой рейки и других видов 
изделий.

Что касается отходов пе
реработки, то с их исполь
зованием вопрос пока окон
чательно не решен. Опилки, 
правда, идут на отопление 
в котельную, а вот отходам 
разделки, кроме частичной 
их переработки на дрова, 
применения пока не найде
но. Но ищем... Сегодня на
правление, как известно, — 
на безотходные технологии, 
потому что они дают допол̂  ̂
нительные деньги.

Отрадно, ,что ведущие руководители нового предприя
тия уже сегодня четко представляют пути и методы 
практической реорганизации производства. Коллектив 
активно принялся за Экономическую перестройку, за пе
рестройку всей жизни поселка.

Хотелось бы только напомнить о важном обстоятель
стве. Закон о госпредприятии предусматривает коллек
тивные меры по переходу на новые условия хозяйство
вания. Причем «чистая» экономика — лишь одна состав
ляющая. Не меньшее значение играет развитие демокра
тических начал на предприятии.' Руководитель, опира
ющийся в ходе преобразований на коллектив, который 
его выбрал, — )вот самая надежная и перспективная схе
ма управления.

Отчего бы не (утверждать эти две составляющие на
шей перестройки сразу, с первых шагов нового предприя
тия? На переломе одно другому станет подспорьем.

Н. ПИНЧУК.
А си н о вски й  район .

Многое, очень многое мы 
связываем с новыми фор
мами хозяйствования — 
•коллективным подрядом, са
моокупаемостью, 'самофи
нансированием.
«ЦЕЛЬ — БЕЗОТХОДНАЯ 

ТЕХНОЛОГИЯ», — 
утверждает главный ин
женер Батуринского лесо
комбината Г. И. Арефьев.

— Воссоединение ДОКа с 
леспромхозом создаст еди
ный технологический цикл.
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ПЕРЕСТРОЙКА О Б Р А ЗО В А Н И Я : ЧТО Н О В О Г О

„Хотим видеть ш колу  
обновленной,**-

ГОВОРЯТ УЧИТЕЛЯ и РОДИТЕЛИ В ХОДЕ ОБСУЖДЕНИЯ 
НОВОЙ \КОНЦБПЦИИ СРЕДНЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

Т. г. Василевская, дирек
тор школы .N9 1:

— Сразу хочу сказать, что 
появление кояцеоции не ста- 

U ло в нашей школе неожидан
ностью. Ведь в последние 
годы сама обстановка в шко
ле, порой накаленная до 
предела, требовала ради
кальных перемен в обучении, 
а плавное — в воспитании. 
Поэтому сейчас мы начина
ем работу по созданию моде
ли школы не на голом ме
сте. То, что иногда называ
ют новинкой, в нашей школе 
уже стало традицией.

Основной уоор в обучении 
ребят делаем на дифферен
цированный .подход, Классы 
с углубленны,.м изучением 
.предметов, факультативы по 

J интересам существуют дав- 
'  но. Незаменима здесь по

мощь наших вузов 
— ТГУ, ТГПИ. Поэто
му думается^ что сред
няя школа сейчас непремен
но должна идти рука об ру
ку с высшей школой. И 
связь эта должна быть об
ратной.

Как можно чаще посыла- 
ем наших педагогов учиться. 
Результаты не замедлят ска
заться. Например, сейчас 
появился у наг свой специ

алист по новейшему курсу 
для старшеклассников «Ми- 
рсвая художественная куль
тура».

Демократизация нашей 
школе необходима, и в то же 
время осуществить ее слож
но. 2,5 тысячи учащихся де
лают Ш'Колу трудноуправля
емой. Представьте: в школе 
70 классов, родительский ко
митет — это же целая ма
хина (ведь от каждого клас
са нужен хотя бы один пред
ставитель). Вот создали сей
час школьный со'вет... Пока 
с трудом видится механизм 
претворения его решений... 
Одним словом, ждем строи
тельства новых школ, чтобы 
разгрузили нас.

А пока пытаемся разгру
зить себя сами с помощью 
новых фор.м (.которые, кста
ти сказать, ранее были про
сто невозможны — с точки 
зрения параграфа, конечно). 
30 начальных классов пере
ведены на пятидневку. Осво
бодившиеся время и поме
щения используем для диф- 
ференцирова;нного обучения 
старшеклассников, а главное 
— для воспитания, духовно
го обогащения детей.

А. И. Бартули, завуч шко
лы № 50:

— Сейчас каждая школа 
вырабатывает свое направ
ление. Но, будь оно эстети
ческое или техническое, цель 
почти у всех одна — разви
вать творческие возможно
сти учащегося. И в этом я 
только поддержу своих кол
лег; специализированные 
классы — это верный дуть.

Скажу о том, что считаю 
главным: школа существует 
для детей. Значит, они и 
должны быть хозяевами в 
ней. Наших ребят очень за
тронула концепция о школе. 
Думаю, что только сейчас 
(хотя самоуправление в шко
ле давно) дети поняли, что 
многое зависит действитель
но от них. Перестали «иг
рать» во взрослых, стали 
активнее — и педагогов это 
радует. Ученики задейство
ваны в лекторских группах, 
участв|у!ют в делах родитель
ского комитета, на педсове
тах предлагают новые идеи. 
Никогда не думала, что на
ши ребята внесут столько но
вых предложений в перест
ройку нашей школы!

По-новому мы стали смот
реть и на связь школы с ро
дителями. Приведу пример. 
На помощь молодому физи
ку С. Н. Смоляковой приш

ла мама ученика, тоже фи
зик. научный сотрудник 
ТПИ Е, В. Теплоухова. Дру
гой пример: профессор
ТИАСУРа Л. И. Магазинни- 
ков пять лет уже ведет в 
десятом классе уроки по 
изучению технических
средств обучения. Скоро при 
школе организуем научное 
общество для старшекласс
ников. Ведь ранняя профес
сионализация ребят — эго 
тоже требование времени.

Хотелось бы, чтобы в шко
лу пришли мужчины. 
Ведь не столько «мужская 
рука», сколько мужское сло
во так часто необходимо 
мальчишке, да и девчонке 
неплохо бы. По,ка первая 
ласточка — совет отцов. Ра
дует, что работает он не
формально.

Изменилось отношение к 
нам со стороны шефов, ста
ли проводить соревнования 
«класс — бригада — цех», 
состоялось собрание началь
ников цехов электротехни
ческого за1В0 да и классных 
руководителей. Помогают 
шефы в обучении компью
терной грамоте, радиофика
ции классов, в трудоустрой
стве выпускников. Мы же 
выполняем для базовиков 
их заказы.

Т. А. Шмьшова, мама уче
ника третьего класса школы 
№ 29:

— Я всегда сравниваю, 
как учится в .школе мой сын 
и ка:к училась в школе я 
(пусть это было и давно). 
Вопо-минаю е радостью, гор
достью, как с первого клас

са мы трудились; мыли пар
ты, полы, берегли школу. 
Род.ителям-то было некогда. 
Шефствовали еще над дет- 
ски.м садиком. Нет, не так, 
как сейчас, что где-то запи
сано да иногда скамейки 
сколотят мальчишни в ма
стерской. Парни обустраива
ли детские площадки, чини
ли игрушки, девочки помо
гали малышам на прогул
ках. Сейчас же вижу: ка
кой-то «абстрактный» в шко
ле труд у детей! Право, 
больно было смотреть мне 
на многодетную мамашу, 
прибежавшую в школу на 
субботник после восьмичасо
вой смены, захватив с со
бой малыша из детского са
дика. Женщина встретила на 
пороге класса .молоденькую 
учительницу. Та, уже убегая 
д'о.мой, строго сказала: «Вот 
вам ключ, помоете пол — 
закройте и сдайте!». И это 
не единичный случай.

Не хватает времени вос
питывать детей. Растут они 
грубые, «стесняются» здо
роваться даже с соседями 
по подъезду. Если подумать, 
вся наша интеллигенция — 
второго, а то и первого по
коления. Мало настоящих 
носителей культуры, и в 
школе — тоже. Я думаю, 
вот что сейчас должно стать 
обязательным в школе: эсте
тическое, художественное 
воспитание. По культуре уже 
давно «плачет» наша школа.

Правильно, что теперь- 
разрешено менять програм
мы. Зачем, например, всем, 
кто закончил школу, знать 
устройство мартеновской пе
чи? Или вот зачем мой 
класс (до сих пор недоуме
ваю!) готовили целиком на 
чертежников? Три человека 
поступили в технические ву- ' 
зы, остальные —- гуманита
рии.

Мнения собрала 
Р. СКРИПНИКОВА.

Н Н О П т Н Ы И  СЕМЬЯМ
В октябре принято реше

ние исполкома Томского го
родского Совета народных 
депутатов «О дополнитель
ных мерах по совершенст
вованию обслуживания мно
годетных семей, имеющих 
пять и более детей». Утвер
ждены мероприятия, выпол
нение которых позволит 
улучшить условия жизни и 
воспитания детей.

Исполком Томского гор
совета принял предложения 
городского женсовета по со- 
вершенств(7ванию культур
но-бытового обслуживания 
многодетных семей, органи
зации для них торговли.

Утвержден текст удосто
верения многодетной мате
ри. В нем сказано, что удо
стоверение предоставляет 
право; на внеочередное оо- 
служивание в продовольст
венных , и промышленных 
магазинах, учреждениях 
здравоохранения и сферы 
-культурно-бытового обслу
живания населения, а так
же в кассах — авиацион
ных!, железнодорожных и 
речного транспорта; на при
обретение продовольствен
ных товаров сверх нормы, 
установленной Минторго.м 
РСФСР.

Предусмотрен ряд меро
приятий по улучшению оО- 
служивания больших семей. 
Исполком горсовета обязал 
председателей райисполко

мов, руководителей отделов 
управления горисполкома 
оперативно организовать их 
выполнение. О ходе выпол
нения мероприятий не позд
нее 1 декабря с. г. испол
ком проинформируют го
родской и районный женсо- 
веты.

Итак, хозяйка большой 
семьи избавится от необхо
димости терять массу вре
мени в магазине, поликли
нике, у билетных касс, в 
том числе и театра, кино, 
концертных залов, художе
ственных выставок. Гор- 
здрав организует профилак
тическое обслуживание ре
бятишек из многодетных 
семей вне очереди, а на 
медицинских карточках ро
дителей. появятся специ
альные отметки. Желающим 
заняться садоводством и 
огородничеством будут вы
деляться земельные участ
ки.

Вводятся льготы на уста
новку телефонов.

№№ 1, 63. 68, 122, 170 
— это номера магазинов, 
которые реализуют кон
центрированные с.меси для 
ребятишек младшего возра
ста по рецептам врачей, в 
том числе для детей из ма
лообеспеченных семей (в 
возрасте до 2 лет), бесплат
но. В период массовой по
ставки фруктов и овощей 
столы заказов для много

детных семей будут и.меть 
и эту продукцию.

Горторготдел и горпром- 
торг обязаны не менее четы
рех раз в год проводить се- 
вонныо л1р,марки • уцененных 
товаров, предварительно из
вещая об этом через мест
ную печать (или радио) 
семьи, где пять и более де
тей. Контроль за организа
цией торговли стиральными 
и швейными машинами, то
варами детского ассорти
мента решением исполкома 
горсовета от 14 марта 1988 
года был поручен горжен- 
совету. Теперь этому обще
ственному формированию 
поручен и учет заявлений 
по обеспечению многодет
ных семей дефицитными то
варами (мебель, вязальные 
машины, холодильники по
вышенной емкости, пылесо
сы).

Райисполкомам и уксу 
горисполкома поручено 
изучить нуждаемость боль- 
ишх семей в улучшении 
жилищных условий, чтобы 
на основе анализа преду
смотреть проектирование 
квартир с более чем че
тырьмя комнатами.

В решении исполкома 
подчеркивается: важно ис
пользовать все возможности 
для первоочередного обес
печения учащихся таких 
семей бесплатным питани
ем, одеждой, обувью.

КО Н Ф ЛИ КТН АЯ СИТУАЦИЯ

Уволены по статье..

СПОР
РАССУДИТ

п о и с к
Впервые в ранге Все

союзной проведена в Том
ске научная конференция 
по химии нефти. Она име
ет своими предшественни
ками совещания по высо
комолекулярным соедине
ниям, которые проводи
лись также на базе Ин
ститута химии нефти СО 
АН СССР.

Более ста ученых акаде
мических и отраслевых ин
ститутов и преподаватели 
вузов из многих городов 
страны вместе со своими том
скими коллегами представи
ли на конференцию доклады, 
'отражающие глубокое изу
чение химического состава 
различных нефтей. В секци
онных и стендовых докладах 
и сообщениях предложены 
новые методы и схемы раз
деления компонентов,- нефти. 
Обсуждались свойства неф
тяных компонентов и нетра
диционные способы их ис
пользования в народном хо
зяйстве.

Ветераны нефтехимии 
остро критиковали слишком 
большое, на их взгляд, эни- 
маиие, которое академиче
ские институты уделяют 
прикладным исследованиям,

что отрицательно сказь1вает- 
ся как на фундаментальной 
науке, так и на положении 
дел в нефтяном производстве 
страны. Однако многие док
лады да и современная си
стема финансирования нау
ки вкупе с эффективностью 
внедренческих разработок 
противостояли прозвучавшей 
критике. Возможно, этот спор 
рассудят поиск и установле
ние оптимального соотноше
ния разного рода исследова
ний.

Близко к  .этой теме, но 
уже не в плоскости соотно-, 
шения фундаментальных и

прикладных исследований, а 
на пути к четкому определе
нию самого предмета науки, 
выступавшие с тревогой го
ворили об участившихся по
пытках, в том числе в ву
зовских курсах, свести хи
мию нефти, науку фунда
ментальную, имеющую сво
им .предметом нефть как 
природный объект, к нефте
химии, на позиции техноло
гии. Выражая мнение боль
шинства участников, конфе
ренция проголосовала :ш бо
лее определенную диффе- 
рентацию химии нефти и 
тгефтехимии.

Участники уделили боль
шое внимание экологическим 
проблемам в 1гефтехимии. 
Им был посвяи(ен доклад на 
пленарном заседании члена- 
корреспондемта АН СССР 
Г. Ф. Большакова и выступ
ления во время секционных 
дискуссий.

В. НИЛОВ.

НА СНИМКЕ; участники 
конференции Я. В. Арро (Тал
лин) и Д. Ф. Кушнарев (Ир
кутск).

фото А. Степанюка,

Дисциплина и порядок... Никто еще не отменял этих требо
ваний, а вот забывать о них стали. Почему, если спрос„то 
обязательно — с руководителя! А разве к рабочему не при
менимо это требование!

— Имеет ли право 
должностное лицо , (бух
галтер, начальник отдела 
кадров и др.) отказывать 
в выдаче справок без 
предъявлени!и требований!, 
в чей адрес, зачем, худа 
нужен этот документ?

И. МАСЛОВ.
г. Томск.
Отвечает старший юрис

консульт облисполкома 
Г. В, Кузьмин:

— Выдача различных 
справок должностными 
лицами по требованию 
граждан возможна, если 
подтверждение конкретно
го факта входит в компе
тенцию данного должно
стного лица. Для предъ
явления, в какой орган 
выдана справка, указы
вать не обязательно.* ♦ *

— Входит лн время 
учебы в вузе в трудовой 
стаж при назначении 
пенсии?

Г. БОГДАНОВА,
,г. Томок-
Отвечает заместитель 

заведующего облсобесом 
Е. П. Шишкина:

— Обучение в высших 
учебных заведениях за
считывается в общий 
стаж работы, дающий 
право на .пенсию, при 
условии, .если этому пе
риоду предшествовала 
работа п качестве рабо
чего или служащего ли
бо служба в составе Во
оруженных Сил СССР.

ЧИТАТЕЛЬ П РЕДЛ АГАЕТ.

м у ж е й  д о м  с о ц м й д ь и о й  п о м о щ и
В нашем городе есть где 

провести досуг. Театры, ки
но, Дворец зрелищ и спор
та, концертные залы — вы
бирай на вкус. Но все эти 
радости в основном для лю- 
дей здоровых, А куда по
даться инвалидам войны, 
труда и детства?

Мы подчас забываем, что, 
какими бы ни были моло
дыми, здоровыми и краси
выми. впереди у каждого— 
старость. Летом" создано об
ластное общество инвали
дов, призванное решить 
многие острые проблемы. 
Не так давно в Томске 
прошла пресс-конференция 
на тему, как лучше органи- 
:ювать помощь инвалидам, 
ветеранам войны и труда, 
одиноким престарелым лю
дям. Ее участники перечис
лили, что уже сделано. Ин- 
валиды войны пользуются 
услугами столов-.заказов, 
инвалиды труда и детства 
прикреплены к .магазину 
«Диета», повышена пенсия 
25 тысячам пенсионеров на" 

'  шей области. Есть два до- 
ма-интериата общего типа 
и один психоневрологиче
ский. Органи;.зуется обслу
живание на дому одиноки.х 
беспомощных людей работ
никами социального обеспе
чения, Будет строиться 
150-квартнрный дом для 
одиноких инвалидов и суп
ружеских пар (без права 
передачи квартиры по на- 
с.:едсгву).

Однако многие инвалиды

сейчас абсолютно одиноки, 
получают пенсию 30—40 
рублей. Никто к ним не хо
дит, некому оформить их в 
дом-интернат, да и мест 
всем не хватит в «Лесной 
даче», а Итатский дом-ин
тернат плохо прнспскоблен 
для проживания инвалидов 
и стариков.

Что же касается помо
щи работников социальной 
службы, то сна явно недо
статочна, Принесут бутылку 
молока, хлеб, картошку... А  
кто будет варить, топить 
печь, выгребать золу, но
сить дрова, уголь, стирать 
белье, мыть полы?

Во многих городах пы
таются найти вы.ход из это
го, казалось бы, тупикового 
положения. Он подсказан 
постановлениями прави
тельства о .мерах по даль- 
нейше.угу ул.учшению обслу
живания престарелых, инва
лидов, одиноких граждан. 
Государство выделило сред
ства для строительства до
мов социальной помощи в 
каждом областном центре. 
В Москве, Челябинске, Ом
ске и других городах такие 
дома уже построены. Нужен 
он и в Томске', Это дом-ин
тернат с тремя отделения
ми; для постоянно прожи
вающих, с временным про
живанием от одного до 
двух .месяцев и отделение.м 
дневного пребывания. За 
проживание в первых- двух 
взимается , до 90 процентов 
месячной пенсии, в послед

нем — лишь часть платных 
услуг (например, за питание 
— 1 рубль 75 копеек в
день).

За чем же остановка?
Если не хватает денег — 

можно сделать, как в Моск
ве. Там открыт счет в Мос- 
горбюджетбанке для добро
вольных взносов (см. статью 
«Кто поможет старику?» в 
«Известиях» за 20 июня 
1987 года). Желающие вне
сти взносы в фонд милосер
дия есть и в нашем городе.

Если некому строить — 
пригласить специалистов из 
других городов. Смогли же 
карагандинцы отлично по
строить в Томске здание 
профтехучилища рядом с 
магазином «Белочка». Или 
пригласить иностранцев, как 
это делают в Новосибирске.

В строительстве такого 
дома-интерната надо заин
тересовать заводы. пред
приятия, объединения. Если 
они внесут свои деньги, то 
могут, во-(первых, опреде
лить туда без очереди своих 
людей, вьшедших на пен
сию. Во-вторых, в интерна
те значительная часть людей 
трудоспособна и при опре
деленных условиях (готовое 
питание, близость места ра
боты.) может трудиться с 
б'- льшой отдачей и выпол
нять для заводов многие 
вспомогательные операции и 
изделия. Для ' этого .можно 
воспользоваться опытом ра
боты лечебно - трудовых ма
стерских психиатрической

больницы, которые работа
ют по договору с предприя
тиями. Там три больших це
ха, где изготавливают швей
ные изделия, елочные гир
лянды, тару, обертки для 
тетрадей.

В областное общество, 
кроме пожилых инвалидов, 
вошло много молодых лю
дей. Среди них нема.ло тех. 
кто перенес в детстве цереб
ральный паралич. Вы. на
верное, видели пареньков и 
девушек, с трудом передви
гающихся на чуть согнутых 
ногах или со стянутой ру
кой, пальцами. Это спасти- 
ка. Ее можно ликвидировать 
или хотя бы уменьшить при 
длительном комплексном ле
чении. Так. в Чехослова
кии продолжительность ле
чения спастики 90 дней. ;5а- 
нятия с методистом лечеб
ной физкультурой 4 часа в 
день. Через спределенное 
время курс лечения повто
ряется.

В этих целях, вероятно, 
будет целесообразно рядом 
с домом социальной помощи 
построить реабилитационный 
центр для молодых инвали
дов. Это тот же дом-интер
нат, но с кабинетами лечеб
ной физкультуры и масса
жа, водолечебницей и спор-. 
тивным -залом. Необходимы 
помещение для проведения 
массовых мероприятий, ки 
нозал. Обязательно должен 
быть парк со спортивными 
сооружениями, открытой пло
щадкой для танцев и игр на

свежем воздухе. (Кстати, в 
Баку один доктор лечит тан
цами, уюрошим настроени
ем, и представьте: излечива
ет многие нервные, психиче
ские и другие заболевания).

Здесь молодые люди .мо
гут проводить. праздники, 
отдыхать, общаться, знако
миться с таки.ми же инвали
дами, не' ощущая своей не
полноценности.

При строительстве надо 
учесть горький опыт «Лес
ной дачи». Здесь построены 
прекрасные жилые корпуса, 
различные службы, а про 
сад и огород забыли. Нет 
ранних овощей и зелени к 
столу, вот и приходится 
ехать за нн.чи из деревни в 
город. Надо учитывать и 
то, что инвалиду .неудобно 
работать /среди . здоровых. 
Он постоянно чувствует свою 
неполноценность, ощущает 
душевную боль. Другое дело 
— работа среди себе подоб
ных.

В журнале «Социальное 
сбеопечение» подробно рас
сказывается, как организо
вать территориальные цент
ры социального обслужива
ния, даются адреса, где, как 
и когда построены. Москов
ские архитекторы могут вы
слать проект.

Кто же в Томске возь- 
,мется за строительство тер
риториального центра соци
альной помощи?

М. АКСЕНОВА, 
член общества инвали
дов Советского района.

...В сущности, Геннадий Сергеевич Ва- 
рутин повторил содержание письма, отправ
ленного им в редакцию. Искренне хотелось 
верить в то, что с ним и его женой, Сар
рой Х(усаи‘Н01<ной, начальник Тегульдетско- 
го управления жилищно-коммунального хо
зяйства М. Шаленко, уволив обоих по 33-й 
статье, поступил незаконно. И непорядочно. 
Уже рисовался многозначительный заголо
вок, склады)валась концепция публикации 
о том, Ч.Т0 ржавчине, оказывается, подвер
гается не только железо...

«Шаленко М. А. предложил мне рабо
тать вместе с женой на основе семейного 
подряда — обслуживать водозабор и водо
проводные сети...»

-- И все ве.дь было хорошо, не скры
вает раздражения Варутип. - •  Жена — 
оператор, я — водопроводчик. Работу свою 
делали, а вот премиальных ни разу не ви
дели, тогда как конторские работники , по- 
луча.^и их ежемесячно.

В конторе, управления жилищно-комму
нального хозяйства я пытался выяснить 
тонкости семейного подряда, наверное, 
единственного в своем роде во всем Те- 
гульдетюком районе: есть ли договор, оп
ределен ли фронт работ, фонд заработной 
платы. Оказывается, такого договора нет и 
в помине, даже устного разговора об этом 
не было, как утверж1дает Шаленко. Зна
чит, и нет семейного подряда.' Просто ра
ботали вместе .муж и жена, как это неред
ко бывает .па .многих предприятиях, где тру
дятся даже целые династии. Оклады были 
в соответствии со штатным ра,списанием, 
премиальные — при условии соблюдения 
режима подачи воды, бесперебойного снаб
жения потребителей, отличного качества 
работы... А вот эти условия как раз и не 
саб люда лись.

—• Из четырех водоразборных колонок 
при Варутине не работало три, — возму
щается М. Шаленко. — Люди постоянно 
жаловались на отсутствие воды. Нередки 
были и ланреждения па сетях, однако Ва- 
рутин мер не принимал. И сейчас мы еще 
расх.1ебывае.\1 последстпия его работы.

Исяыта.т на себе: почти все дни, кото
рые я .провел в Тегульдете, в гостинице 
отсутствовала вода.

Показали мне и список работников кон
торы, получавших денежное )вознагражде- 
ние; премиальные выплачивались только 
один раз — по итогам .полугодия,

«К весне 1988 года мне удалось пере
вести одну насосную станцию в автомати
ческий режим работы. Приступил к пере
оборудованию и второй насосной...»

- ■ Понимаете, идея очень проста, — 
Варутин изял листок бумаги и ручку. — 
Правда, новой ее не назовешь, но ведь 
никто не догадался так сделать! Зато на
сколько легче стало работать: не надо по
стоянно бегать - включать и выключать 
насосы...

Но не буду вдаваться в технические под
робности (Варутин представил их в пись
менном виде), скажу коротко; давление в 
водо.проводной сети " поддерживается с по
мощью датчиков, реле и пускателей. Поде- 
-чился он и др.угими годбражениями; о том. 
как улучшить горение в тгшках «отель
ных и контролировать температурный ре
жим. Смысл тоже есть. Но автор поскрох5- 
ничал — не стал оформлять их рацпред
ложением. Да никто и не предлагал.

Что ж, за автоматику ему спасибо,
не скрывает Шаленко. — А вот свои 

обязанности оба выполняли недобросовест
но.

«27 июля прислали за мной машину (я 
был болен и сидел дома). Шаленко мне и 
говорит: «У тебя прогулы 25 и ,26 июля, к 
тому же ты — пьян? Будем увольнять*. А 
это не/ЧТО |иное, .как причина, чтобы от ^е- 
ня избавиться. А ведь, кроме врача, ни
кто не может дать заключение, пьян чело
век или болен? К тому же я стою на уче
те с гипертонией II степени...»

Я разговаривал с заместителе.м главно
го врача райбольницы В. Козловым, вы
давшим Варутину справку о том, что он 
действительно стоит на учете; У гиперто
ников, как он объяснил, обычно бывает 
повышенное давление, по внешнему виду 
— как бы с похмелья. Однако и после 
«вчерашнего» .могут проявлятыж те же 
си.мпто.мы.

— Варутин в последние два года за ме
дицинской помощью не обращался, — 
уточнил врач. — А как-то вызвали — не 
явился.

Варутин никак не может понять; почему 
это он должен был 1тмэес1покоиться об экспер
тизе, а не адюшисграция, коли ей нужны

доказательства? И не знает, что в соответ
ствии с Указом- о .мерах по борьбе с 
пьянство.м и алкоголиз.мом администрация 
имеет право составить протокол (при сви
детелях) на работника, замеченного в пья
ном виде, и определить меру наказания. 
Даже без эирпертизы. И такой протокол 
был составлен. АдиИ'Нист1»ативная комис
сия райисполкома вынесла решение: пре
дупредить. А позицию руководства ПУЖКХ 
мы уже знаем: «уволить за- прогулы и 
пьявку в рабочее время».

«Со мной Шаленко разделался. Мало 
того, он уволил жену, сорвал замки с две
рей насосной станции, то есть украл мою 
разработку. Пришлось подать в суд, но ре- 
зультатов пока нет...»

— Так Шаленко хотел сэконо.мить фонд 
заработной платы и присвоить себе .мою 
идею по техническому перевооружению во
дозабора, — убежден Геннадий Серге
евич.

Но ведь и сейчас ставки не пустуют; 
вместо них работают также два человека 
и, по мнению м'ногих, куда добросовестнее. 
Митягин, нынешний оператор, несколько 
вечеров подряд помогал устранять, повреж
дение водопровода на ул. Октябрьской. 
Присвоить рационализаторское предложе
ние? И это лишено основания: Шаленко и 
не скрывает, что оно — варутинское.

А вот работали Варутины все-таки пло
хо. Об этом говорили многие работники 
управления, принявшие участие в собра
нии, состоявшемся по обоюдному предло
жению.

А. МИТЯГИН: «Насосные станции
были в запущенном состоянии; всевоз
можный хлам, опасно протянутые элек
трические провода, щели...»

А. БЕЛКИН, сантехник: «Как ни при- 
ду к нему в рабочее время — всегда 
дома,..»

Т. скок, начальник ЖЭУ: «Умный 
но ленивый...»

С. ТРЕПУХАЛОВ, мастер: «Были
жалобы от- Населения и кочегаров на 
перебои с водой. Скажешь: надо колон- 

■ ку отремонтировать — причины нахо
дит. чтобы не делать...»

Г. СУЧКОВА, главный бухгалтер: 
«Варутина приходила только деньги по
лучать...»

С. СБВИШ, главный инженер Ново- 
тегульдетского леспромхоза: «До нас
работал в совхо.зе «Каргасокский», был 
уволен за прогулы, но мы все равно 
взяли главны.м энергетико.м. Поначалу 
работал нормально, даже идею предло
жил, как рациональнее расходе,вать 
теплоэнергию, учитывать ее. Но идея 
так и осталась на словах. Был.и и сры
вы. Дальше — больше. Если бы не уво
лился сам...»

Как видим, Варутин — специалист тол
ковый, а вот с дисциплиной, судя по все
му, не в ладах. Некого винить ему за свою 
расхлябанность.

К тому времени, когда я приехал в Те- 
тульдет, суд уже состоялся. И не один. 
Первый восстановил Сарру Хусайновну на 
работе. Она и не могла соответствовать 
должности оператора, как было записано . 
При увольнении; специального образования 
нет. Но разве не видел этого руководи
тель. принимая ее на работу? Не было ни 
аттестации, ни̂  хроно.метража.

Второй суд оставил иск Варутина без . 
удовлетворения: нарушения трудовой дис
циплины налицо.

Почему стал возможен такой конфликт? 
Горячность Шаленко, .которую никак нель
зя оправдать, с одной стороны, и рас- 
.хлябанность Варутина. ксяорая явно на 
виду, — с другой, и явились поводом для 
тяжбы. А ведь ее могло и не- быть, если 
бы, в ПУЖКХ был налажен элементарный 
порядок с дисциплиной труда. Ни ко.мис- 
сия .по, борьбе с пьянство.-м и алкоголизмом, 
ни совет трудового коллектива не прояв
ляют интереса к этой проблеме.

Дисциплину можно поднять, если хоро
шо налаженную систему воспитания под
крепить экономическими преобразования.ми 
— практиковать новые формы организа
ции и стимулирования труда, как это сде
лали, например, коллеги на Колпашевском 
ком5ина.1е ко.м.мунальных предприятий. 
Коллектив перешел на .хозрасчет, и сзамн 
собой отпали на{Л’шения г.рудовой дисци
плины, .повысилась производительность 
труда, покончено с убыточностью.

Этого, к сожалению, нет в Тегульдете.
А. ТОРОПОВ.

с, Тегульдет.
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Цепочка памяти
и ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ
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праздниками получи.! Ĵ TaPpY.̂ OK ./ме"р" в'оди‘н Ж * “̂ ? учебу в реальном училище,ft ллч11*ле»телтт. _.л______  _____ ______ __- ntntn* и ' и  wiatisit W г» ,/m vp в v ^ r in w ^ riv  W ■ * ^
Я большой самоклеи- т у б е р к у л е з а  л е г к и х  т р и д ц а т и  участие в тайном кружке,

ный пакет из Херсона. По д в у х  л е т  о т  р о д у . 13 н о я б р я  Зачем? Неужели предвиде-
картонным прокладкам дога- д|путато"в* труд1ш 1й х?я п о с т а й * ! -чи. что когда-то у кого-то
дался: внутри фото. Так оно в и л  н а з в а ть  о д н у  и з  у л и ц  г о - возникнет мысль об увеко- 
и оказалось. На черно-белом р о д а  и с р е д н ю ю  ш к о л у  н» 29 вечении здесь его памяти
снимке запечатлен'был гру- н"*нем. 
зовой теплоход с четкой

• и успели сговориться?

Запорожец». Можно пред- Инадписью на борту «Петр улицы, школы, то м  з а с е д а н и и , н а п р и м е р , со 
м н е н и е : т а к  л и  у ж  з н а ч и т е л ь 

ное темоход «Петр Запоро- Запорожца в ле- но школьные годы, и тоже не
жец». Он побывал в Румы- иинский «Союз борьбы...»
НИИ, Болгариц, Турции, Ита- начался в Сибири, в Том- 
лии, Югославии, Франции, ске? Увы. знает!
Испании./Египте, Греции, на 22 апреля 1982 года га- 
Кипре', одолел пятьсот тысяч «Красное знамя» опуб-
морсних миль, перевез около ликовала мой очерк «Гуцул»

fua’ ° Запорожце. Заканчивался SSSSS,""йомиГсии И л Т ' ^ : :  
возможных груяов, был уча- qh словами; «Настало вре- та н и  п о р у ч и т ь  о б л а с т н о м у  го- 
стником ВДНл,.. Обо всем ^я, когда и в Томске долж- 
этом поведал мне в своем

еударстаенному архиву не позд-
и на появиться улица егоиме- да* поискать "йм” '*:Пeтpâ З̂a

неожиданном письме беосмен- ни». Второе издание «Рас- рожца д документах частных
ный капитан корабля, заслу. сказов о Томске» (1984) я ”

тонко Еще 011 сообщил, чю ТогаГ же я n S S S  “ 'Р"™ “ »»  '
экипаж теплохода шефствует п 'п ивйич описок книг и протоколом того заседания,
над киевской средней школой ,воспомин^1 о Петое 1^чь. ® вчитаться в инст-
,«  в имени Пеере Эеиорои,- К Г ™  Я ' ^ б ^ и Л ^ Г и ”
"  во , иаи... Я пректеиил Й Г с Й Г к н » ™ -  » Л .'в .  Б5в1щ“ ои.” а.
себе сарянное здание на 5 (^  2 "  Ж о т о ж т  о брате значила время -  1 в изяб.

(П о я п и э д Т т ? Ж ), р т зя и ^  5,” з с ° р |ч Г ” А” н и л г " и
бронзы на его стене и мемо- Д еятели П е т е ^ Я -  про™«°лов не оставила...

; v . | T B i p r j ? . v l 5 = ;  т - ” о ™
L f  УЧИЛСЯ  ̂ Пето Кузьмич °® Ильиче и других со- ■ меня на многое взгля- 
Запооожеи - -  од™ m  ^  ратниках по «Союзу борь- нуть по-иному, Оказывается, 
вых ^оусских и^укоаинских (Лениздат, 1958) .и  и заслуженные люди, чей
о е в о т ю и и ^  маоксистов ’?.® авторитет- вклад в патриотическое вос-
сооятиик В Т  Ленина ”“ ® ™дания, К списку я питание, томичей бесспорен, 
Петепбуот «Союяубооь- присовокупил воспоминания могут ^ыть необъективны, 
бы за мвХ^дение^^^^ Запорожца предвзяты, если их круг
го к п !щ с ^ ^ Г Х 5 л 1 м Т т а а . 5- „Нввэоровой-Шестер- слишком узок и постоянен. 
слелпм^ 4  ' змние оеальногс я перепечатал из а подходы стереотипны и
vfprnmnf- ”  реальногс „журнала «Старый 'больше- монопольны. О гласности и 
•' ■ ^  ■" ВИК» МЬ 2 за 1933 год... Мне демократии легче говорить,

«к сожалению, вернул казалось, что теперь-то у чем действовать, согласуясь 
ня к реальности Д. И. Ко- комиссии появится всзмож- с ними.

прозе
меня
стенко, — несколько лет ность оперировать Прове- Давайте вспомним: 27
назад школа была переведе- репными фактами. марта прошлого года в
на в новый микрорайон Кие- но не тут-то было. Нача- «Красном знамени» был 
ва н распо.лагается сейчас в лись проволочки, заочные оп^ликован проект плана 
посел'ке Виноградарь по решения,,. Затрудняюсь на- развигия монументальной 
проспекту Радяньска Украи- звать точное количество бе- пропаганды в области на

сед с Л. В. Бабич и другими 1987--2000 годы. Среди 
сожаление Дмитрия ива- ответственными работника- тех. кто откликнулся на при- 

новича передрось и мне, но ми горисполкома, горкома и зыв обсудить этот проект, 
ненадолго. Конечно, лучше обкома партии. Их было не были и мы с Тамарой Кале
бы остаться школе на преж- менее пятидесяти. Я просил новой. Наше письмо с рядом 
нем месте, но и то прекрас- 01дного; обсудите мое пред- предложений и допо.пнений 
но, что она сохранила свое ложение с моим участием. — в том числе по Н, М. Яд-

Отчаявшись добиться за- ринцеву, К. К. Лыгину,
обустроится ло-настоящш^^ иитересованности у тех. кто А. Д. Крячкову П, К. Запо- 
MV непосредственно отвечает за рожц|у, Н. Е. Мерк^улову, по
п>стит корни памети на но- лаименованне улиц Томска, коллективным мемориальным 

м месте, ьот ведь ооустро- поднял этот вопрос на сес- даокам на университете, новомХ1ГГЯ(’\ ЛТЯПЯ Р̂ГГйНЛЙ и МЯ " пидплл 01К>1 па дсгилат па j nri.uxsp4.rwwiv, in.idcb, cidaa делении n tia- сии о'бластного Совета на- литехническом институте и
родных депутатов. И вновь других ученых заведениях 

ожида- — появилось в газете. Крае-лян улица имени Петра За- потянулись месяцы
порожца в Днепровском рай- Лишь весной прошлого вед В. А. Кашин до(пол-

года Л. В. Бабич решила за- нил этот список именем нкз-
и  раз, и д в а , и т р и  п е р е ч и - просить документы на П. К. дательницы М. А. Малых,

тал я п и с ь м о  и з Х е р с о н а , а Запорожца ИЗ агохива И«сти- Были и дру:с н и м о к  т е п л о х о д а  с  с е р д е ч н о й  Запорожца из архива И«сти- Были и другие предложения, 
п о д п и с ь ю  юго э к и п а ж а  и т^та маркеизма-ленинизма. Однако до сих пор — а ми- 
вовсе п о с та в и л  г,де, кстати, дважды рецен- нуло полтора года — ни
л о ” * п о до б н ы х " * п о д а р к о в '” * В о т зировалась рукопись «Запе- нам, ни читателям «Красно- 
а льб о м " «Б е л а я  Ц е р к о в ь » . ’ Е го  ва», успевшая К ТОМУ Вре- ГО знамени» не известно,чем 
п р и с л а л и  ч ле н ы  с о в е та  м узея меНИ стать К Н И ГО Й  В 3 0 0  Т Ы - завершилось Э ТО  обсуждение. 
цеоновской*^шноль°'*Ж"'1з ***об- экземпляров. Сотрудник Невольно закрадывается 
л о ж н а  е го  у к р а ш е н а  с н и м к о м  архива НМЛ ответил, ЧТО МЫСЛЬ; не имитация ли это 
п а м я тн и к а  З а п о р о ж ц у , у с т а н о в - документальных данных О Общественной активности? 
л е н н о м у  на пребывании Запорожца в Трудно что-то доказать не-
п о ч то в ы х  о т к р ы т о к  с э ти м  п а - Томске там не имеется, но зримой комиссии (на этот 
м я тн и к о м . приложил к письму ОТТИСК раз при областном управле-
П етрй *зд«с* ь '’ он*!’ро д|;;1 с я  и“ п р о ! научной статьи где говори- Н И И  культуры), которая те- 
ж и л  1ДО ч е ты р е х  л е т .  З а те м  ЛО СЬ О его учебе В ТО М С К О М  бя С Л Ы Ш И Т, а тьг ее нет. Раз- 
м а ть . н е гр а м о тн а я  к р е с ть я н к а , реальном училище. Не ока- говор предполагает по мень- 
С и б и р ь  ' г д е "  за °п одж о г"*пом е* За ЛОСЬ прямых документов и шей мере двух собеседни- 
щ и ч ь е й  у с а д ь б ы  о тб ы в а л  к а т о р - В областных архивах — пар- КОВ, иначе какой же это раз- 
г у  и с с ы л к у  К уз ь м а  И в а н о в и ч  ТИ Й Н О М  И Г0СУДарствеНН01М. ГС В О р ?

ны х°'’ з“ п р ;щ ^ Г о с ь  " ? ч и !'ь с я '" * в  ^ В “ Т  Вот Я И  думаю: не пора
к а к и х  бы  то  ни  б ы л о  у ч е б н ы х  Р Я  Н Е  З Е С 6 Д Е Н И Н  КО М ИССИИ ПО naipf*ftKt5fiTHTb КОМ ИССИИ 
з а в е д е н и я х , о д н а к о  П е / р у  у д а - наименованию улиц (наш-
л о с ь  п о с т у п и т ь  в То м с к о е  р е - неп-то поигласили!^ мне бы- решают вопросы,
а л ь н о е  у ч к л к щ е . Та м  о н _ в с т у .  ™ ^ г .  а с и ^  волнующие всех И каждого?
п и л  в та й н ы й  к р у ж о к . Д о у ч и - ЛИ предъявлены все три от- .правильней ли сделать 
в а л с я  у ж е  в К ие в е —  п о с л е  вртя Пя ля именно ппепт,- к ____«____----------i  '  '  -  К ие ве -  п о с л е  вета. Да, да, именно предъ я я с е я я и и я  о т к о ы т ы м и
о с в о б о ж д е н и я  о тц а . Л о т о м  П е - Я ь т у п л и п л  тж к  ч т о  заседания о т к р ы т ы м и ,
т е р б у р г , уч е б а  а  Т е х н о л о г и ч е - ^  ДОСТуПНЫМи, ТВОрчесКИМИ?
ском  и н с т и т у т е ,  в с тр е ч а  с  ОНИ перечеркивали свияе- -q ^ o  ^касается опросов обще-

■ 1ья н о в ы м ...  ̂ тельства сестры и соратни- „тпрниогп мнения, то их еле-
и м о к , с д е л а н н ы й  в Л е -  Чяпопошття гтяшитти погг ^^твенного мнени»  ̂ то их еле
, —  м е м о р и а ль н а я  д о -  оапороц^ца, ставили под nyg.j. доводить до конца, ина-

.......Уяице. сомнение исследования круп- '^1 « % „е бу-
э то м  U W V  \TueHM V г  . ^

В . И. У л ь я н о в ы м ...
В о т  сним ок, 

н и н гр а д е
с н а  на .Гр а ж д а н с к о й
О н а  с в и д е т е л ь с т в у е т : « В  э то м  ных ученых. 
до м е в 189S г о д у  ;в к в а р ти р е  цо ведь ОТСЛТСТЕИе 
а к т и в н о го  д е я т е л я  ^ С о ю з а  б о р ь - *' ^

это дет верить. А так хочется! 
Хочется верить и в то.активного двитвли оон=- ПТППНЯРИР! ЯпЯЛ лию .сл г.

бы  за о с в о б о ж д е н и е  р а б о ч е го  еще не есть отрицание: оряд „_д мемориальная цепочка
uns/*.»».» П и  I n mi  TTU 'эатт:гч'т/%'эгмгт^ л>агулт|. ^  ^ ..связанная с судьбой Петрак л а с с а »  П . К. З а п о р о ж ц а  п о д  ЛИ МОЖНО заГГОДОЗрИТЬ сегОД 
э ук о в о д с тв о м  и п р и  у ч а р ти и  „д к .  Запопожец, М. А.
в . И. Л е н и н а  п р о х о д и л и  с о б р а - г . „  Г П  Н р я ч г у п п я г г  л и :
к и я  П е т е р б у р гс к о г о  «С о ю з а ....... с-ильвина, U. И. мевзоров\ ц̂ [̂ ,цeтся. станет полной.

Ж и з н ь  З а п о р о ж ц а  .тр а ги ч е - И других блиэких Петру За-
Запорежца, когда-нибудь за

с н и  о б о р в а л а с ь  в В и н и и ц н о й  п о р о ж ц у  ЛЮДеЙ В ТО М , ЧТО с. ЗАПЛАВНЫИ.

И САУНА, 
И ЧАЙ

На днях рабочие ре- 
люнтной базы пристани 
«Могочино» начали свой 
рабс)чий день в новом 
бытовом помещении. Оно 
разместилось в здании 
вновь отстроенного .га 
ража. Одновременно здесь 
могут подготовиться к 
работе 29 человек, к ус
лугам которых кабинки 
;шя олежды. А после тру

дового дня можно при
нять душ и даже попа
риться в сауне. Преду
смотрено и то. что на
стоящий сибиряк после 
бани обязательно попьет 
чай.

СПОРТ
сильных

с  нетерпением ждали 
мальчишки райцентра 
начала занятий в секции 
классической борьбы, ко

торую ведет ■ дежурный 
инспектор РОВД,' стар
ший лейтенант А. В. Фу- 
калов. Два раза в неде
лю'они спешат вечерами 
к зданию милиции. Здесь 
в спортзале проходят 
.тренировки. Ребята за
нимаются общеразвива
ющими упражнениями, 
познают технику класси
ческой борьбы.' В двух 
подгруппах зани.маются 
40 мальчишек.

Р. ДЕВЯНИНА.

634050, 
ТОМСК» ГСП, 

шФРУМЗЕ, 103Д

секретарь —

Приемная редактора — 
1-44-3S
З а м е с ти те л и  р е д а к то р а  
1-06-52, 1-37-05 
О т в е т с т в е н н ы й  
1-3 2-34  
С е к р е т а р и а т  —
1-46-20
О т д е л  п а р т и й н о й  ж и з н и  —  
1 -2 8 -68 , 1-28-42

ТАК, памятные ДО С- М н о го  к о е -ч е го  я  у с л ы ш а л  на

ставить какие чувства вы- скульптурные изобра ф и г у р а  З а п о р о ж ц а  в р е в о -ставить, какие чув<^а вы з̂ е̂ния, площадь, теплоход л ю ц и о н н о м  д в и ж е н и и ?  (З д е с ь  
.шала во .мне эта надписы имени Петра Запорожца в к о м м е н та р и и , п о -м о е м у, и з л н ш -
Ведь не далее как в про- R p ™ „ «  П ы ж и н  _ Киркр   ”**)• П е т р  п о  м а-

шлом году Политиздат Bbw- Ленинграде -  Виннице -  Гч'еТГкч2«о:5°"к°рГж*к̂ ?*
СТИЛ мою книгу «Запев», Херсоне... Нетрудно заме- ко. мог: ведь в реальное учи-
имбющую подзаголовок .̂ ГТо* тить что <в этой мамооиаль' яище принимались рвбятэ с
весть о  Петре Запорожце» « п й  'ц е п о ч к е  н е  т н я т я е т  оп  п о э то м у  у ж е  в
I с е п и я  « П п я м е н н ы р  ^ в о л ю -  хватает од- м л а д ш и х  к л а с с а х  о н и  б ы ли
( с е р и и  « д .ч а м е н н ы е  р е в и л ю  него существенного звена —  п о д р о с тк а м и ).
пионеры»), и я искренне по- города, где Запорожец впер- я  о тв е ч а л , ч у в с т в у я , ЧТО н а ч и . 
лагал, что имею полное пред- g^ie приобщился к грамоте, г о р я ч и т ь с я : 

ставление о том, где и ка- ^ запрещенным книгам. ноГк^и°''на*з*м!Годну"™з"^иц 
КИМ образом сохраняется НЫ- Почему же это случилось? им енем  Р у к а в и ш н и к о в а . Х о р о - 
не память о моем герое. Ан 1^оя{ет быть комиссия по ш о« Н о , в о -п а р в ьгх . е м у у ж е  по* 
нет. Вот уже пятнадцать лет няшлрнг>рянитп глшт ппи Т а м  ^ т а в л е н  б ю с т  у  Б е ло го  озера, 
у т и т  п п  м п п г к и м  и прчньш наименованию улиЦ при 1 0 М - В о -в то р ы х , н е л о в к о  к а к -то  п р и  ходит по -морским и речшзш ском горисполкоме, которую ж и з н и  н а з ы в а ть  в ч е с т ь  ко см о - 
дорогам Черноморского^^ возгла)Вляет ее секретарь ** у л и ц у . . .  в -т р е т ь -

Л.^'в. Бабич, не знает "о й5ла5ви"чТ%Гза?;ы” ГжТ"то"л"ь;

—  Н у , ра зве м о ж н о  с р а в н и 
в а ть  Р у к а в и ш н и к о в а  с З а п о 
ро ж це м ?

—  А  п о ч е м у  нет?
О т в е т а  не п о с л е д о в а л о . Н е т 

е го  и н ы н е , х о т я , е д и н о д у ш н о  
о т к л о н и в  м ое п р е д л о ж е н и е ,

Стартует «Томское кольцо»
в  прошлом году то.мские автоспортсме

ны стали авторами ледовых гоно.к на ста
дионе, проводившихся впервые в Сибири. 
Организатором, или. как теперь модно 
говорить, спонсо'ром, этого культурно- 
спортивного праздника было отправление 
парков культуры и отдыха. За 
■призы, учрежденные этой организа
цией, и шла борьба на ледяной дорожке. 
Вслед за томичами подобные соревнования 
провели новосибирцы и кемеревчане.

3 —4 декабря стартует новый тур го
нок «Томское кольцо». Болельщики встре
тятся с известными нам гонщиками: ма

стером спорта М. Кондратьевым (Кемеро
во), кандидатами в мастера спорта С. Луц- 
ким (Кемерово), А. Дольниковым (Ново
сибирск), С. Катуевым (Томск). В гонках 
будут участвовать спортсмены из Омска, 
Ку^тгана, Барнаула и Красноярска. Как и 
в прошлый раз, зрители примут участие в 
розыгрышах денежно-вещевой лотереи. Ор
ганизатором нынешних соревнований бу
дет хозрасчетный спортивно-технический 
клуб дорожно-строительного треста.

Е. ЛИСИЦЫН. 
Фото автора.

ГАИ информирует, соеетует, 
предупреждает...

Осторожно: гололед!
Около здания госавтоинс- 

пекции на пл. им. В. И. Ленина 
несколько дней стояла вдре
безги разбитая машина «Моск
вич». Этот рукотворный па- 
мятниь «соорудил» из автомо
биля отца Александр Рома
нов, 1964 года рождения: на 
Чекистском тракте глубокой 
ночью он опрокинул автомо
биль. Очнувшись в вытрез
вителе, пытался утверждать, 
что в момент опрокидьшания 
был трезв, что вьюил уже 
потом, что виной всему были 
гололед и... больная нога.

службы более активно и це
ленаправленно работали по 
ликвидации ледяной корки 
на дороге, но, к сожалению, 
дорожники до сих пор не яв
ляются помощниками води
телей и пешеходов при дви
жении по улицам и дорогам.

На Самусьском тракте во- 
дитфь автомобиля «Моск
вич» Баннов около теплич
ного хозяйства решил по
быстрее проехать перекре
стов — не выполнил требо
вание дорожного знака (кру
говое движение), выехал на 
полосу .встречного движения, 
где сбил пешехода, перехо
дившего дорору. После на
езда «Москвич» ударился о 
стоящий у обочины грузо'во*. 
автомобиль...

Водители сейчас должны 
реально оценивать свои воз
можности, учитывая, что при 
гололедице тормозной путь 
значительно |ув(гличивается. 
Не изменять резко нацрав- 
ление движения, резко не 
тормозить и держать безо
пасную дистанцию. Выть бо
лее терпимыми друг к другу, 
предупредительными и. без
условно, трезвыми за ру
лем.

Осторожность не помеша
ет и пешеходам. Не появляй
тесь на близком расстоянии 
от движущегося транспорта. 
Берегите детей.

Пришла зима, условия дви
жения усложнились: голо
ледица, снежные заносы. Хо
телось бы, чтобы дорожные

На дорогах мы все залож
ники чьей-то беспечности. 
Хочется, чтобы этой бес
печности было как можно 
меньше, а еще лучше — не 
было совсем.

3. АБРАМОВА.

Л Ь ГО Т Ы  А ЭРО Ф Л О ТА В общественной 
приемной

Аэрофлот устанавливает 
льготные сезонные тарифы 
при перевозке самолетами 
ежегодно с 1 |0 хтября до 31 
мая в размере 50 процентов 
следующим лицам;

— инвалидам гражданской 
и Великой Отечественной 
войн, а также лицам, при
равненным к инвалидам Оте
чественной войны;

— военнослужащим и лю
дям,- ставщим инвалидами 
в.следствие общего заболева
ния, полученного при про
хождении военной служ1бы 
(только при получении ими 
пенсии по инвалидности):

— инвалидам труда (толь
ко при получении ими пен
сии по инвалидности):

— инвалидам детства, в 
том числе детям-инвалидам 
в возрасте от 5 до 16 лет 
(только в случае получения 
пенсии по инвалидности):

— подросткам в возрасте 
15 — 17 лет, которые сле
дуют по специальным пу
тевкам в санатории и обрат
но.

С 1 октября по 15 марта 
в размере 50 процентов;

— KypcaHTaiM летных учеб
ных заведений гражданской 
авиации.

С 15 декабря по 15 марта 
в размере 50 процентов:

—• аспирантам, студентам, 
слушателям и курсантам 
вькших и средних специаль
ных учебных заведений граж
данской авиации, учащимся 
ПТУ и их филиалов, обуча
ющимся в специализирован
ных группах, по подготовке . 
кадров для предприятий 
гражданской авиации днев
ного обучения.

На период с 15 декабря по 
15 .марта устанавливается 
скидка с тарифа в размере 
30 процентов при перевозке 
самолетами по внутренним 
воздушным линиям обучаю
щимся на дневных отделени
ях учебных заведений;

учащимся, студентам

высших и средних специаль
ных учебных заведений Со
ветского Союза;

— слушателям и курсан
там BoeHiHO - учебных заве
дений Министерства оборо
ны СССР, министерства 
внутренних дел СССР, в том 
числе Высшей следственной 
школы МВД, высших специ
альных и военно-уче№ых 
заведений Комитета Госу- 
д^твенной  Безопасности 
СССР, не имеющим офицер
ских званий начальствующе
го состава:

— учащимся средних об
щеобразовательных школ, а 
также учащимся средних 
специальных музыкальных и 
художественных школ, воен
но-музыкальных, суворов
цам, нахимовцам в возрасте 
старше 1 2  лет;

— сшушателям подготови
тельных отделений и подго
товительных факультетов при 
вузах со сроком обучения 8  
месяцев и 1 учебный год со
ответственно:

— учащимся училищ и 
школ системы Государствен, 
ных комитетов Совета Ми
нистров СССР и союзных 
республик по профессиональ
но-техническому образова
нию:

— учащимся учебных за
ведений министерств и ве
домств, приравненных к 
уч1е6 ным заведениям профес
сионально-технического обра
зования, готовящих кадры 
для народного хозяйства со 
сроком обучения не менее 
1 0  месяцев'

— советским студентам и 
школьникам, обучающимся в 
вузах и школах за границей.

Документы, на основании 
которых предоставляется 
льготный проезд.

Оформление льготного би
лета для перевозки пассажи
ров производится при предъ
явлении:

— удостоверения инвали
да Отечественной войны —

для инвалидов гражданской, 
Великой Отечественной войн 
или удостоверения о праве 
на льготы для лица, прирав
ненного к* инвалидам Вели
кой Отечественной войны;

— пенсионного удостове
рения и док^чиента, удосто
веряющего личность его вла
дельца, — для военнослужа
щих и других лиц, которые 
стали инвалидами вследствие 
общего заболевания, получен
ного при прохождении во
енной службы, инвалидов 
труда, инвалидов детства. 
(При оформлении льготных 
билетов обращается внима
ние на срок действия удосто
верения и период установле
ния группы инвалидности. 
Наличие штампа на право 
получения скидки при поль
зовании железнодорожным 
транспортом в удостовере
нии не требуется):

—- справки районного н 
городского отдела социаль
ного обеспечения — для де- 
тей-инвалидов в возрасте до 
16 лет):

— путевки Центрального 
совета по управлению курор
тами профсоюзов — для под
ростков в возрасте 15 — 17 
лет при следовании в сана
торий и обратно к месту жи
тельства. (Путевка в сана
торий имеет талоны, дающие 
право на получение льгот
ного проезда «туда» и «об
ратно» на трех видах транс
порта);

— аспирантского удосто
верения, студенческого биле
та, билета слушателя (уча
щегося) — для аспирантов, 
студентов, слушателей, кур
сантов и учащихся учебных 
заведений гражданской авиа
ции и профессионально-тех
нических училищ:

— студенческого билета 
при удостоверении учащего
ся — для студентов и уча
щихся дневных отделений 
вузов и средних специаль- 
ньк учебных заведений;

— военного билета с ука
занием воинского звания—для 
курсантов и слушателей во
енно-учебных заведений, вос
питанников военно-музыкаль
ных школ, удостоверения су
воровцев, нахимовцев;

— ученического билета 
или справки школы — для 
учащихся средних общеоора- 
зовательных школ в возра
сте старше 16 лет, специаль
ных школ и ПТУ;

— удостоверения (билета) 
учащегося и справки учили
ща (профтехшколы) о том, 
что предъяв:итель обучается 
с отрывом от производства, с
указанием срока обучения 

!ебныдля учащихся учебных заве
дений министерств и ве
домств, готовящих кадры для 
народного хозяйства.

Студенческий билет, удо
стоверение (билет) учащего
ся должны обязательно иметь 
штамп учебного заведения о 
дневном обучении (а при от
сутствии штампа — отмет
ку, сделанную от руки того 
же содержания, заверенную 
печатью и подписью), фото
графию и печать (гербовую 
или другую), на которой вид
но название учебного заве
дения: ученические билеты 
(дубликаты) — печать шко
ды.

Студенческие билеты, от
печатанные на языках союз
ных республик, должны иметь 
вкладыш на риском языке.

По каким-либо другим до
кументам (зачетным книж
кам, пропускам, справкам с 
фотографиями и т. п„ выдан
ным взамен студенческого 
билета, билета учащегося) 
оформление льготных биле
тов студентам и учащимся не 
производится.

Срок действия предъявлен
ных документов должен быть 
продлен’ на текущий учеб
ный год и заверен печатью 
или штампом.

Телефон для справок 
4^14-66.

ПОГОДА

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т е а т р
ДРАМЫ

27 н о я б р я . «С а м о у б и й ц а »  
19. «З о л о т о й  с н е г »  —  12.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

28 н о я б р я  в п о м е щ е н и и  т е 
а тр а  др а м ы  —  « Л е т у ч а я  м ы ш ь »
—  19-30. -

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
27 н о я б р я . « А н ч у т к а »  —  12.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
27 н о я б р я . «Н о в ы е  п р и к л ю ч е 

н и я  К о л о о н а » 11.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
28. 29 н о я б р я . « У о л л -с т р и т »  

(дв е  с е р и и ) —  8 -4 0 , 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО 
28, 29 н о я б р я . « П о л н о в н и н  

Р е д л ь »  (дв е  с е р и и ) —  9, 12,
15, 18, 21. «С л а д к и е  гр е з ы » 
(дв е  с е р и и ) —  8-30. 11, 13-30,
16, 18 -30. 21. «Н е у л о в и м ы е
м с т и т е л и »  —  9, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20. М у л ь т с б о р н и к  
«А л е н ь к и й  ц в е т о ч е н »  —  10-40, 
12-20.

«ОКТЯБРЬ»
28, 29 н о я б р я . П р о гр а м м а  

« Ф е с т и в а л ь  ф е с т и в а л е й » ,  « К а 
б а р е » (дв е  с е р и и ) —  9, 11-30, 
14, 16-30, 19, 21 -30. «Ч е т в е р о  
д р у з е й »  (две с е р и и ) —  9, 12-40, 
14-50, 17, 21 -40. « Н о с т а л ь г и я »

(дв е  с е р и и ) —  19-10. М у л ь т 
ф и л ь м  « С а ф ^ 1̂ ^ ~ ^ 1 1 -2 0 .

28, 29 н о я б р я . «Ч е л о в е к  со 
з в е з д ы » —  17-20. 19-20. 21-10. 

имени И. ЧЕРНЫХ
28, 29 н о я б р я . « К и н г  К о н г 

ж и в »  (дв е  с е р и и ) —  9. 11-30. 
14, 16-30, 19, 21 -30, « К и н г  К о н г »  
(дв е  с е р и и ) —  9, 11-40, 14-20, 
17. 19.40, 22-10.

«СИБИРЯК»
28. 29 н о я б р я . «Н е в е с т а  п о д 

з е м н о го  п р и н ц а »  —  9 -2 0 . «О ч и  
ч е р н ы е » (дв е  с е р и и ) —  11,
13-30, 16. 18-30, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
27 н о я б р я . «Б о л ь ш о в  п р и 

к л ю ч е н и е  З о р р о »  —  17, 19, 21. 
« К и н г  К о н г  ж и в »  (дв е  с е р и и )—  
00-30.

28 н о я б р я . «Б о л ь ш о е  п р и к л ю 
ч е н и е  З о р р о »  —  17, 19, 21.
«К И Н Г  К о н г »  (дв е  с е р и и ) —  24.

ВИДЕОТЕКА
28 н о я б р я . М у л ь т ф и л ь м

«С н е ж н а я  к о р о л е в а » —  10-20. 
« У з н и к  за м ка И ф »  (1 -я  и  2 -я  се 
р и и )— 13, 17-30, (3 -я  с е р и я ) —  
15-30, 20.

7  декабря в помещении 
ДК политехнического инсти
тута с 9 до 17 часов ПРО
ВОДИТСЯ ОБЛАСТНАЯ 
ОПТОВАЯ ЯРМАРКА по 
продаже излишествующих 
товаро'В народного потребле
ния.

Приглашаем торгующие 
организации, промышленные 
предприятия и кооперато
ров.

1

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ РАЙОННЫХ, ГО
РОДСКИХ ОТДЕЛОВ НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
(в том числе ответственных за подготовку пионерских 
лагерей, лагерей труда и отдыха школьников, военно- 
спортивных лагерей), руководителей отделов здравоох
ранения, культуры и учреждений с массовым пребьша- 
нием людей (кинотеатры. Дома культуры, библиотеки и 
т. д.)

Снецнализнрованиый реМ'Знтно-стронтельиый хюзрас- 
четный участок противопожарных работ Томского обла
стного совета ВДПО ЗАКЛЮЧАЕТ ДОГОВОРЫ на
1989 год по следующим видам противопожарных работ и 
услуг:

огнезащитная обработка деревянных конструкций зда
ний и сооружений:

кладка, ремонт, очистка всех видов отопительных и 
нагревательных печей;

проверка, очистка дымоходов и газоходов: 
ремонт, зарядка и перезарядка химических пенных 

огнетушителей:
зарядка и перезарядка углекислотных огнетушителей 

■(при условии постав,ки углекислоты заказчиком);
монтаж, ремонт и техническое обслуживание утстано- 

вок электрической пожарной сигнализации: 
измерение сопротивления изоляции внутренних элек

тросетей и иопытание заземляющих устройств.
|Вьшюлнение указанных видов работ и услуг произво

дится из материалов, получаемых по выделенным в уста
новленном порядке фондам, и из материалов заказчика.

27 ноября Малый концертный зал
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ 

А. iC. Пушкин и П. И. Чайковский — 
«ПИКОВАЯ ДАМА»

Действителен абонемент № 2 си.мфонических концер
тов для старших школьников. 

Начало — в 14 и 16 часов.

Прием заявок на заключение договоров производится 
до 15 декабря 1988 года.

В заявке необходимо указать номер расчетного счета, 
объем выполняемых работ и адреса объектов.

Для организаций, ■ предприятий и учреждений, не за
ключивших договоры на 1009 год, указанные виды ра
бот и услуг выполняться не будут.

Обращаться: г. Томск, ул. Циолковского, 3-а, тел.
5-24-58, 5-24-31; в районах области — в отделения Все
российского добровольного пожарного общества или; 
Колпашевский участок, г. Колпашево, ул. Кирова, 29, тел. 
27-75; Шегарский участок, с. Мельниково, ул. Набереж
ная, 7-а, тел. 2-28-27; Асинсшский участок, т. Асино, ул. 
Макарова, 73, тел. 2-23-92; Александровский участок, 
с. Александровское, ул. Пушкина, 32, тел. 2-16-42.

Танец — это здоровье, 
грация, красота. Девушки и 
юноши, если вас влечет .мир 
танца, добро пожаловать в 
наш коллектив.

Оправки по тел: 5-05-52.

Малиновский совхозраб- 
кооп ПРЕДЛАГАЕТ для 
продажи по безналичному 
расчету телевизоры цветно
го и черно-белого изобра
жения, прошедшие ремонт.

г Октябрьский райком 
ДОСААФ проводит НАБОР 
НА КУРСЫ водителей ка
тегории «В» (автолюбите
ли).
■ Обращаться по адресу; 
ул. Новокиевская, 24. 
Тел. 5-17-63.

Кафедра рисунка Томско
го инженерно-строительного 

ПРЙ'ЛАШАЕТ 
НАТУРЩИКОВ.

Обращаться по адресу: 
пер. Макушияа, 7, 2-й кор
пус, ауд. 1 0 2 -я, с 1 0  до 14 
часов.

« « К о л л е к т и в  а в то к о ло м н ы  
1975 с п р и с к о р б и е м  и з 

в е щ а е т о с м е р ти  в е те р а н а  
т р у д а  в о д и т е л я

МАЛАНКО 
Петра Степановича

и  в ы р а ж а е т и с к р е н н е е  с о 
б о л е з н о в а н и е  р о д н ы м  и  

б л и з к и м  п о к о й н о го .

О т д е л  п р о п а га н д ы  —
1-()6-31. 1-48-85
О т д е л  п р о м ы ш л е н н о с ти  —
1-48-66, 1-27-68
О т д е л  н е ф те ге о л о ги и  и  с т р о и - 
т е л ь с т е а  —  t -3 6 -4 4  
А г р о п р о м ы ш л е н н ы й  о т д е л  —  
1 -Л -7 5 ,  1 -4 4 -6 0 . 1 -4 8 -48
О т д е л  н а у н и  и  у ч е б н ы х  
за в е д е н и й  —

О т д е л  и н ф о р м а ц и и  и 
к у л ь т у р ы  —  1 -45-S1, 1-43-Э2 
О т д е л  с о в е тс к о го  с т р о и т а л Б - 
с та а  и б ы т а  —  1 -36-S8, 1-26-вО 
О т д е л  п и се м  —
1-38-65, 1 -0 6 -60 , 1 -38-87 
ОтдеЛбФотоиллюстрацнй —

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
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Отдел объявлений —
1-(16-62

1-33
!д е н и й  
-5 8 , 1-:26 -80

С о б с тв е н н ы й  к о р р е с п о н д е н т  
К о лп а ш е в е  —  36-55

Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Газета печатается офсетным способом 
выходит 300 раз в году.
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Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1, в кабинете 

104.)
На следующей неделе 

прием ведут;
во вторник, 29 ноября, 

с 15 до 18 часов, —• Нико
лай Петрович Лесовой, член 
совета общественной прием
ной;

Г

в среду, 30 ноября, с 9 
до 1 2  часов, — Анатолий
Степанович Пименов, на- 
чальник отдела .уголовного 
розыска УВД;

в пятницу, 2  декабряк с 
10 до 13 часов, — Виктор 
Иванович Сомов, член сове
та общественной приемной.

Сегодня — гкЗлачная по
года с прояснениями, места
ми слабый снег, слабая ме
тель, ветер юго-западный, 
9 —14 метров в секунду, 
температура 2 —7, местами 
до 12, в Томске 5 —7 гра
дусов мороза, на дорогах 
гололедица.

28—29 ноября — облач
ная погода с прояснениями, 
местами слабый снег, ветер 
юго-западный. 9— 14 мет
ров в секунду, температура 
ночью и днем 4 —9, места
ми до 16 градусов мороза.

ВАС ПРИГЛАШАЕТ 
НАРОДНЫЙ КОЛЛЕКТИВ 
— ансамбль современного 
бального танца ДКнТ «Аван
гард».

А
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